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Подходит к концу юбилейный 
для «Щёлково Агрохим» 
год. Четверть века назад 
эта компания появилась 
на российском рынке СЗР, 
находившемся практически 
в полной зависимости от 
иностранных корпораций. Мало 
кто мог предположить, что 
годы спустя «Щёлково Агрохим» 
станет лидером отрасли 
и законодателем аграрных 
трендов. 

Пожалуй, был всего один человек, аб-
солютно уверенный в успехе этого рис-
кованного предприятия. Салис Добаевич 
Каракотов – инициатор «рождения» ком-
пании «Щёлково Агрохим», её генераль-
ный директор, д. х. н., вице-президент 
Российского союза производителей хи-
мических средств защиты растений, ака-
демик РАН и… юбиляр этого декабря!

«Детство закладывает фундамент 
для мечты и всей жизни»
Марк Леви, французский писатель

Как признался в одном из интервью Са-
лис Добаевич, его биография – это «во 

многом обычный жизненный путь чело-
века, появившегося на свет в самый ста-
бильный период истории нашей стра-
ны». Он родился в многодетной семье 
в 50-х годах прошлого века, когда в Со-
ветском Союзе наблюдался небывалый 
экономический подъём, а большинство 
молодых людей искренне, бессеребни-
чески стремились к знаниям и высшему 
образованию.

Правда, в атмосферу русского языка 
маленький Салис впервые «окунулся» 
только в четырёхлетнем возрасте, когда 
его семья переехала в Карачаево-Черке-
сию из Казахстана (сюда она была депор-
тирована в 1944 году). Впрочем, основа-

Дорогу осилит идущий, а 
цели достигнет упорный!
К юбилею Салиса Добаевича 
Каракотова

Тренды/Тема номера/ #каракотов_юбилей
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тельно к «великому и могучему» он 
подступился только в школе. Преус-
пел в изучении не только русского 
языка, но и других предметов, так 
что «десятилетку» окончил круглым 
отличником.

Как известно, все мы родом из 
детства: именно этот период жизни 
человека во многом предопределя-
ет его будущее. В детстве Салиса Ка-
ракотова причудливо переплелись 
любовь к химии как к науке и непод-
дельный интерес к сельскому хо-
зяйству. Рос он в станице, а его отец – 
Добай Алиевич Каракотов – после 
войны заведовал зерновым током в 
крупном совхозе. Отсюда – первые 
знания будущего академика РАН о 
том, зачем сельскохозяйственным 
растениям нужна защита, «приправ-
ленные» горячим желанием стать 
химиком!

Об уровне знаний выпускника 
средней школы небольшой Северо-
Кавказской республики можно су-
дить по следующему факту. Получив 
школьный аттестат, Салис Каракотов 
поступил не куда-нибудь, а в Мос-
ковский химико-технологический 
институт им. Д. И. Менделеева на 
специальность «химия и технология 
основного органического синтеза». 
Идеальный выбор, учитывая пос-
тоянное стремление к созиданию, 
которое является основой его харак-
тера! Ведь ещё Максим Горький го-
ворил: «Химия – это область чудес: в 
ней скрыто счастье человечества, ве-

личайшие завоевания разума будут 
сделаны именно в этой области».

«Харизма – это необычная способ-
ность влиять на людей и притягивать 
их к себе»
Эндрю Лэй, американский автор книг 
по лидерству и менеджменту

«Учёбу в столице в середине 70-х го-
дов считаю самым интересным пе-
риодом моей жизни в Москве. Тогда 
в столице было очень много студен-

ческой молодёжи», – признавался 
Салис Добаевич в интервью.

Затем его ожидала аспиранту-
ра МХТИ, по её окончании – за-
щита кандидатской диссертации.  
А далее произошло действительно 
судьбоносное событие! Молодого, 
подающего надежды учёного рас-
пределили в Щёлковский филиал 
ВНИИ химических средств защи-
ты растений. Здесь он начинал как 
младший научный сотрудник и 
познакомился с теми людьми, ко-
торые в дальнейшем стали его бли-
жайшими друзьями и соратниками 
по созданию компании «Щёлково 
Агрохим», её становлению и разви-
тию.

Люди, проработавшие бок о бок 
на протяжении 40 с лишним лет, 
становятся практически одной се-
мьёй. Елена Желтова – директор по 
науке «Щёлково Агрохим», к. х. н. – с 
тёплой улыбкой вспоминает период 
знакомства с Салисом Каракотовым: 
«Мы практически одновременно 
пришли работать в Щёлковский 
филиал: он – после аспирантуры, я –  
по окончании химического инсти-
тута. Можно сказать, что это место 
распределения было привилегиро-
ванным: сюда попадали те, кто имел 
определённые достижения в пла-
не учёбы. Было много приезжих из 
разных уголков огромной страны. 

Тренды/Тема номера/ #каракотов_юбилей

 Много лет назад Салис Каракотов и Елена Желтова стали коллегами, а потом – единомышленниками 
и друзьями. А Пётр Чекмарёв (слева) считает юбиляра своим старшим товарищем и надёжным другом

Этот молодой учёный проделал путь от младшего научного сотрудника до руководителя Щёлковского фи-

лиала ВНИИ химических средств защиты растений. Но, как мы знаем, на достигнутом он не остановился!
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Так что контингент собрался очень 
интересный. Но даже в кругу яркой 
интеллектуальной молодёжи Сали-
са Каракотова невозможно было не 
заметить! Будучи ещё совсем моло-
дым человеком, он выделялся умом 
и ораторскими способностями. Все 
девушки обращали на него внима-
ние, а мужчины искренне уважали. 
Уже тогда было понятно, что рядо-
вым сотрудником филиала Салис 
Каракотов не останется».

Шаг за шагом наш юбиляр прошёл 
все ступени карьерной лестницы, а 
в 1990 году возглавил Щёлковский 
филиал ВНИИ химических средств 
защиты растений. В то тревожное 
время такая должность была скорее 
испытанием, чем привилегией. Но 
пессимизм – это не про Салиса До-
баевича!

«Нам приходилось скорее вы-
живать, чем жить, и спокойно, пло-
дотворно работать. Но он всячески 
старался помочь сотрудникам фи-
лиала. Подыскивал коммерческие 
проекты, в которых коллектив мог 
принять участие, чтобы заработать 
денег. И, что немаловажно, сплачи-
вал нас духовно. В том числе под-
держивал традиции, зародившиеся 
в гораздо более благополучные и 
беззаботные времена. Например, 
сегодня у нас в компании есть обы-
чай каждый год, в конце мая, празд-
новать День химика. Но его корни 
«растут» из Щёлковского филиала. 
Правда, тогда мы отмечали День хи-
мика не в актовом зале, как сейчас, 
а на природе. И в начале 90-х годов, 
когда проблем было невпроворот, 
Салис Добаевич делал всё, чтобы 
сохранить эту традицию. Каждый 
год в конце мая мы закупали про-
дукты и вместе со своими семьями, 
с детьми выезжали в лес. Практиче-
ски всегда погода была против нас: 
иногда на День химика шёл снег! Но 
это не мешало нам прекрасно про-
водить время. Салис Добаевич соб-
ственноручно резал и разделывал 
барана, готовил шашлыки и совер-
шенно потрясающую шурпу. Все 
мы много общались, шутили, строи-
ли планы на будущее. Эти поездки 
объединяли, помогали поверить, 
что всё будет хорошо не только 
«здесь и сейчас», но и в тревожном 
«завтра», – рассказывает Елена Вла-
димировна.

«Слабые люди выжидают благоприят-
ных случаев, сильные их создают»
Максим Горький, российский писатель 
и публицист

Коллективом Щёлковского филиала 
Салис Каракотов руководил вплоть 
до «точки невозврата», когда стало 
ясно, что в прежнем виде организа-
ция существовать не может, необ-
ходимы кардинальные перемены.  
И тогда наш юбиляр начал прини-
мать решительные меры…

Владимир Алгинин прекрасно 
знаком аграрному сообществу на-
шей страны. Многие годы он был 
заместителем директора АО Фир-
ма «Август» и более 13 лет является 
исполнительным директором Рос-
сийского союза производителей хи-
мических средств защиты растений. 
Но в 1997 году, который предшество-
вал основанию компании «Щёлково 
Агрохим», Владимир Иванович за-
нимал должность заместителя ми-
нистра сельского хозяйства и продо-
вольствия Российской Федерации.

«Хорошо помню ситуацию, при 
которой мы с Салисом Добаевичем 
познакомились. Он приехал в Мин-
сельхоз, чтобы поделиться планами 
по созданию новой компании. Ска-
жу честно: изначально к этой идее я 
отнёсся со скепсисом. На тот момент 
российское производство было раз-
валено. Зарубежные компании про-
чно заняли рынок, и предпосылок к 
тому, что положение дел изменится 

в пользу отечественных компаний, 
не было. Иностранцы диктовали це-
новую политику, держали высокие 
цены. По факту из российских про-
изводителей существовала только 
компания «Август». Но Салис Добае-
вич поразил меня своей увереннос-
тью! Он без малейшей тени сомне-
ний утверждал, что дело выгорит, и 
заражал своим оптимизмом. К счас-
тью, как раз в то время правительс-
тво поддержало российских произ-
водителей субсидиями. Дело пошло 
на лад, и сегодня я считаю, что сто-
ял у истоков создания российских 
компаний-производителей средств 
защиты растений», – улыбается наш 
собеседник.

Как сказал когда-то писатель Ген-
рих Манн, «сильные имеют право 
быть оптимистами». И пример Са-
лиса Каракотова подтверждает эти 
слова. О событиях двадцатипяти-
летней давности вспоминает Еле-
на Желтова: «В девяностых годах 
мы оказались на распутье. Вариан-
тов было несколько – разойтись в 
разные стороны, присоединиться 
к какой-то другой компании либо 
начинать бизнес самим, но прак-
тически с «нуля». Сейчас мы пони-
маем, что решение в итоге было 
принято верное. Но, скажу честно, 
на тот момент я очень сомневалась 
в его правильности. Да, имелись 
кадры, энтузиазм, идеи, но отсутс-
твовали материальные ресурсы! 
И фоном к этим сомнениям было 

Владимир Алгинин вспоминает, как в далёком 1997 году Салис Каракотов поразил его своей уверен-
ностью в успешном будущем новой компании «Щёлково Агрохим»

Тренды/Тема номера/ #каракотов_юбилей
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бурное развитие иностранных 
компаний, которые не имели недо-
статка в финансах и ограничений 
в продвижении своей продукции. 
В переживаниях я была не одино-
ка: то же самое испытывали мои 
коллеги. Но только не Салис До-
баевич! Когда мы разговаривали 
на эту тему спустя годы, я задала 
вопрос: «Неужели ты действитель-
но верил, что всё будет хорошо?»  
И он ответил: «Я не верил. Я знал, 
что так будет!»

«Лидер должен быть семечкой, кото-
рая прорастает в других своим энту-
зиазмом»
Норман Винсент Пил, популяризатор 
концепции позитивного мышления

Бизнес – командная сфера деятель-
ности. И коллектив за Салисом До-
баевичем пошёл небольшой, но 

«разношёрстный». На данном этапе 
проявилась ещё одна его способ-
ность: правильно перераспреде-
лять обязанности и задачи между 
людьми.

 «Он в каждом человеке может 
разглядеть таланты и способности, 
которые сделают его максимально 
полезным для общего дела. И сегод-
ня в нашей компании работают за-
мечательные сотрудники, которые 
стараются выполнить работу лучше, 

чем это представлялось изначально. 
Конечно, перед нами стоит пример 
самого Салиса Добаевича. Как чело-
век, он очень добрый, щедрый, от-
зывчивый. Как руководитель – стро-
гий, требовательный и к другим, и к 
самому себе. Видя, как он работает, 
как отдаёт всего себя компании, мы 
стараемся не давать себе спуску», – 
говорит Елена Желтова.

В народе ходит много афоризмов и 
анекдотов о злых и несправедливых 
начальниках. К счастью, в случае со 
«Щёлково Агрохим» они неактуаль-
ны! Говорит Владимир Алгинин: «Са-
лис Каракотов – человек с большим 
сердцем. Но его доброта не являет-
ся проблемой или препятствием к 
достижению цели. Наоборот, благо-
даря человеческим качествам пе-
ред ним открываются разные люди 
и распахиваются многие двери. Счи-
таю, что эти качества Салиса Добае-

вича внесли важный вклад в разви-
тие «Щёлково Агрохим» и помогли 
привести компанию к той вершине, 
на которой она сейчас находится».

«Руководить – значит предвидеть»
Лев Троцкий, советский государс-
твенный, партийный и военно-полити-
ческий деятель

А теперь – хронология событий, ко-
торая логически подведёт к нашим 

следующим собеседникам. Итак, в 
2006 году Салис Каракотов успеш-
но защитил учёную степень доктора 
химических наук, а в 2012 году был 
избран членом-корреспондентом 
Российской академии сельскохо-
зяйственных наук. Спустя ещё два 
года он стал членом-корреспон-
дентом Российской академии наук. 
В 2016 году его избрали действитель-
ным членом Российской академии 
наук, или академиком РАН.

Сегодня Салис Добаевич сотруд-
ничает и тесно общается со мно-
гими академиками. В том числе 
крепкие товарищеские отношения 
связывают его с Петром Чекмарё-
вым – академиком РАН, заместите-
лем президента РАН, председателем 
Комитета ТПП РФ по развитию агро-
промышленного комплекса. «С Сали-
сом Добаевичем я знаком порядка  
20 лет. Мы сразу стали интересны 
друг другу с профессиональной точ-
ки зрения. А общность духа и един-
ство взглядов по многим вопросам 
привели к тому, что мы быстро стали 
друзьями. Более того, я считаю его 
старшим товарищем и во многом 
беру пример. В первую очередь – 
равняюсь на целеустремлённость и 
работоспособность. Она поражает 
всех нас: порой кажется, что Салис 
Добаевич находится в нескольких 
местах одновременно!»

Ещё один академик РАН, товарищ 
Салиса Каракотова и наш собеседник –  
Пётр Харченко, профессор, д. б. н., 
научный руководитель ФГБНУ «Все-
российский НИИ сельскохозяйствен-
ной биотехнологии». «Помню, что зна-
комство наше прошло в будничной, 
рабочей остановке. Около 15 лет назад 
мы встретились на небольшой конфе-
ренции, посвящённой технологиям 
защиты растений. До этого я видел Са-
лиса Добаевича только со стороны, так 
что впечатление как о человеке, о лич-
ности составить не мог. Уже после на-
шего знакомства его избрали членом-
корреспондентом, он начал посещать 
совещания академии, и мы стали боль-
ше общаться. Приступили к совмест-
ной работе в сфере генной инжене-
рии сахарной свёклы, а сейчас плотно 
сотрудничаем ещё и по пшенице», – 
рассказывает Пётр Николаевич.

За годы дружбы наш собеседник 
хорошо узнал Салиса Добаевича: «Это 
человек пытливый, разносторонний, 

Тренды/Тема номера/ #каракотов_юбилей

Салис Каракотов вместе со своими единомышленниками и давними друзьями: первым заместителем 

генерального директора «Щёлково Агрохим», д. т. н. Владимиром Дёминым и начальником технологи-

ческого отдела, к. х. н. Валерием Чернышёвым
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тонко чувствующий рынок. В своё время 
он заметил «провал» в сегменте россий-
ских СЗР и не захотел с ним мириться. 
Он реанимировал крупнейший в нашей 
стране завод по производству средств за-
щиты растений, увеличил ассортимент и 
объёмы производства высококачествен-
ных пестицидов, а сейчас первым из рос-
сийских предпринимателей строит завод 
по производству действующих веществ. 
Лично у меня нет никаких сомнений, что 
ему по плечу решение самых сложных за-
дач», – уверен академик.

О стратегическом мышлении Салиса 
Каракотова говорит и Пётр Чекмарёв: 
«Меня всегда поражала удивительная 
прозорливость Салиса Добаевича. Он ви-

дит намного дальше, чем большинство из 
нас, и реализует проекты, которые пона-
чалу могут показаться утопическими. Но 
время расставляет всё на свои места, и 
оказывается, что именно за такими про-
ектами – будущее. Яркий тому пример – 
селекционно-генетический центр «Со-
юзСемСвёкла», который был основан в то 
время, когда российская свеклосахарная 
отрасль прочно «сидела» на импортной 
селекции. Казалось, что так будет всегда, 
и нет причин что-то менять. Но сейчас-то 
мы видим, что Салис Добаевич был прав, 
основанный центр является оплотом на-
шей независимости от поставок импорт-
ных семян сахарной свёклы», – констати-
рует Пётр Александрович.

Тему новых проектов продолжает Вла-
димир Алгинин: «Несколько лет назад 
стало известно, что компания «Щёлково 
Агрохим» планирует построить новый за-
вод по производству средств защиты рас-
тений. И не где-нибудь, а в Республике 
Узбекистан. В этом году мы присутство-
вали на открытии завода, и хочу сказать, 
что данное событие стало проявлением 
«мягкой силы», о которой в последнее 
время часто говорит Салис Добаевич. Нет 
сомнений, что завод «Щёлково Агрохим – 
Узбекистан» сыграет важную роль в укре-
плении экономических и дружественных 
отношений между нашими странами, а 
также со всем Центрально-Азиатским 
макрорегионом. Таким образом, Салис 
Каракотов – не просто предприниматель, 
который печётся исключительно о фи-
нансовой стороне своего бизнеса, но и 
человек с государственным мышлением 
и столь же масштабными идеями».

Команду «Щёлково Агрохим», вос-
ходившую на Эльбрус, возглавил 

генеральный директор компании 
Салис Каракотов

Тренды/Тема номера/ #каракотов_юбилей

Подобное притягивает подобное. 
Поэтому на всех мероприятиях 

гендиректор «Щёлково Агрохим» 
оказывается в одной компании 

с интересными, состоявшимися, 
авторитетными в своей области 

людьми 
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«Следуйте своим честным убеждениям
и оставайтесь сильными»
Уильям Теккерей, британский писатель

Наши собеседники единодушно отмеча-
ют, что Салис Каракотов – пример того, как 
гармонично могут «уживаться» в одном 
человеке выдающийся учёный, смелый 
предприниматель, масштабно мыслящий 
«государственник» и просто очень хоро-
ший человек.  

«Знаю одно: какая бы неприятность 
вдруг ни произошла, Салис Добаевич 
всегда придёт на помощь и словом, и де-
лом. Он ценит в людях надёжность, чест-
ность, порядочность. И сам является таким 
человеком. Рядом с ним чувствуешь себя 
уверенно», – делится Елена Желтова.

Несмотря на то, что в сутках всего 24 ча- 
са и львиную долю этого времени наш 
юбиляр уделяет работе, он не забывает 
о своих хобби: чтении, игре на бильярде, 
охоте, кулинарии. В 2022 году, несмотря на 
плотнейший график работы, он выделил 
время на то, чтобы в прямом смысле по-
корить ещё одну вершину на своём пути: 
Эльбрус – высочайшую гору Европы!

«Сейчас мы поднимемся в горы, чтобы 
увидеть новые горизонты и новые вы-
соты. Мы призываем всех преодолевать 
свои страхи, воплощать в жизнь мечту и 
открывать в себе новые грани! Потому что 
делать открытия никогда не поздно!» –  
заявил тогда Салис Добаевич, и в этих 
словах отразилась, пожалуй, вся его лич-
ностная позиция.

А ещё гендиректор «Щёлково Агрохим» – 
прекрасный семьянин: этот факт являет-
ся важной частью секрета его успеха.

«У Салиса Каракотова прекрасная се-
мья: жена Балдан Умаровна, которая его 
во всём поддерживает, уже взрослые 
дочки Тамара и Бэла, любимые внучки. 
Семья – тыл, который даёт ему – как муж-
чине и семьянину – уверенность и личное 
счастье. Так что победы, которые одер-
живает сегодня «Щёлково Агрохим» в 
разных направлениях своей деятельнос-
ти, строятся на фундаменте душевного 
спокойствия, которое обеспечивают Са-
лису Добаевичу самые близкие люди», –  
уверен Пётр Чекмарёв.

«Единственное, что я хотел бы пожелать 
своему другу, – больше времени отводить 
на отдых, – говорит Владимир Алгинин. –  
Да, Салис Добаевич – очень подвижный, 
активный человек, с высоким уровнем 
моторики. Но он злостно пренебрегает 
отдыхом! Желаю, чтобы в следующем де-
сятке лет он обратил пристальное внима-

ние на этот аспект человеческой жизни. 
И больше задач делегировал своему ок-
ружению, тем более что команда у него 
подобралась суперпрофессиональная».

Эту мысль поддерживает Пётр Харчен-
ко: «С одной стороны, Салис Каракотов 
и праздность – понятия несовместимые. 
Он – не тот человек, который будет почи-
вать на лаврах. Чтобы жить, ему нужно не 
просто работать, а много работать. С дру-
гой стороны, всё-таки я желаю Салису До-
баевичу больше внимания уделять отды-
ху. И конечно же, крепчайшего здоровья 
и реализации всех его необыкновенно 
смелых планов!»

«Счастлив тот, кто счастлив у себя дома»
Лев Толстой, великий русский писатель

Мы много рассказали о работе Салиса Ка-
ракотова, его отношениях с друзьями и 
коллегами, о стратегическом мышлении, 
которое позволяет предвидеть будущее, 
об упорстве, которое помогает преодо-
левать препятствия и достигать цели.  
И только вскользь упомянули о семье!  
А ведь в жизни каждого мужчины именно 

Тренды/Тема номера/ #каракотов_юбилей

Самые трогательные и нежные 
отношения в семье – между отцами 

и дочерьми. Несмотря на частые 
командировки Салиса Добаевича, 
его дочки – Тамара и Бэла – всегда 

чувствовали его любовь и заботу
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семья – место силы, которое играет опре-
деляющую роль в его зрелой жизни.

Гендиректор «Щёлково Агрохим» обе-
регает своих родных от лишнего внима-
ния. Но приближающийся юбилей – это 
главный семейный праздник уходящего 
года! Мы попросили Балдан Умаровну, 
жену Салиса Добаевича, слегка приотк-
рыть завесу обстоятельств их знакомства 
и семейной жизни.

«Наше с Салисом знакомство произош-
ло на радостном событии наших семей: 
свадьбе моего брата Руслана и сестры 

Салиса – Индиры. Они были знакомы до-
статочно давно, работали вместе. Мы же 
с Салисом увиделись впервые только 
в день их свадьбы. Я запомнила его как 
очень уверенного, открытого, глубоко по-
рядочного и умного человека.

Наша следующая встреча случилась 
лишь спустя какое-то время, когда у Рус-
лана и Индиры родился их сын, наш с 
Салисом племянник. Мы оказались пер-
выми из родственников, кому было дове-
рено взять ребёнка на прогулку, и быстро 
стали друзьями. Вскоре сердце почувс-
твовало, что это мой человек.

К тому времени Салис уже давно жил и 
работал в Москве. Поэтому, приняв пред-
ложение стать его женой, я полностью 
поменяла привычный образ жизни, пос-
кольку все родные и близкие остались в 
Карачаевске. В Москве я познакомилась 
с друзьями мужа, они очень тепло отнес-
лись к появлению меня в жизни их дру-
га. Заботливо помогали нам, неопытным 
родителям, в воспитании нашей первой 
дочки – Тамары: учили, как надо купать, 

пеленать, как не баловать. С младшей же 
дочкой, Бэлой, мы, уже опытные роди-
тели, друзей беспокоили только на дни 
рождения детей.

Решение создать компанию было 
и очень внезапным, но тем не менее 
и очень логичным на тот момент. В то 
время коллектив, в котором трудился 
Салис, занимался научным обеспече-
нием отрасли. И когда наступил пере-
ломный для всей страны момент в конце  
90-х годов, решение учредить компанию 
было единственно верным, дабы сохра-
нить интеллектуальную собственность. 
На том месте, где сегодня кипит непре-
рывная деятельность компании «Щёлко-
во Агрохим», до 1998 года чрезвычайно 
успешно функционировал филиал все-
союзного института с опытным заводом. 
И я чётко видела, как подобный масштаб 
откликался в ценностях Салиса. Все, кто 
знаком с ним, знают о его безграничном 
патриотическом сознании и преданнос-
ти родине. Он гордится её уникальнос-
тью и великой историей, он уверен, что 
возможности страны колоссальны, и ему 
удаётся заражать этой верой всех, кто с 
ним соприкасается.

Когда пришло время взять на себя от-
ветственность за коллектив и науку, Са-
лис оказался человеком, которому это 
оказалось под силу. Он верил в успех 
больше, чем кто-либо. И сомнений в том, 
что поставленные цели будут реализуе-
мы, не было никогда. Тем более что де-
ятельность Салиса все годы была нераз-
рывно связана с наукой и новаторством, 
а начало его работы пришлось на расцвет 
науки: в советское время она была на 
беспрецедентном подъёме. Было время, 
когда технологии, разработанные в Щёл-
ковском филиале, внедрялись по всему 
Советскому Союзу, и он уезжал в дли-
тельные командировки, чтобы отладить 
работу целых заводов. Кажется, сегодня, 
открывая новые производства, он испы-
тывает похожие чувства, веря, что все 
усилия и предпринятые шаги помогут 
нашей стране проявить свой потенциал.

Салис – многогранная личность. Когда 
так говорят, подразумевают и сильные, 
и неординарные стороны, а может быть, 
даже спорные. Всем известно, какой он в 
профессиональной сфере, и это не может 
не восхищать: он заражает своей пре-
данностью делу и целеустремлённостью. 
Его решения всегда вызывают доверие и 
положительный отклик у коллектива, по-
тому что он ставит интересы компании и 
коллектива на первое место. Это являет-

Семья – это место силы каждого 
мужчины! Салис Добаевич с женой 

и внучками

Тренды/Тема номера/ #каракотов_юбилей
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ся для них примером, и они готовы идти с 
ним сквозь трудности.

Как раз в те моменты, когда не было яс-
ности относительно будущего компании 
и коллектива, он находил источник уве-
ренности и стабильности только в себе 
и своих убеждениях. Он взял на себя все 
риски и понимал: если у коллектива для 
разрешения трудностей и сомнений есть 
он, то за ним – только стена. Поэтому я 
думаю, что большинства его граней мы 
даже не представляем.

Ещё отмечу его внутреннее состоя-
ние молодости души и неиссякаемое 
желание узнавать новое даже сегодня. 
Помню, когда старшая дочь поступала в 
вуз, Салис был поражён обилию новых 
специальностей! Я помню его горящие 
глаза, когда он поделился, что готов пой-
ти учиться чему-то новому и для себя. 
Неутомимость, желание творить и при-
носить что-то новое в наш мир – таким 
вижу своего мужа сейчас, как и 40 лет 
назад.

Принято считать, что именно женщи-
на принимает на себя роль надёжного 
союзника и крепкого тыла для своего 
мужа, разделяя удачи и успех, разочаро-
вания и трудности. Видя, какой масштаб 
ответственности возложен на Салиса, его 
непрерывную загруженность, включая 
выходные, дома мы стараемся оберегать 
его от негативного фона. Стараемся соз- 
давать условия, где он мог бы отвлечься 
от забот и просто выдохнуть.

Ещё одна привычка, а скорее – даже 
традиция, о которой все знают: он очень 
любит готовить, а ещё больше любит 
угощать. Салис – настоящий гурман и це-
нитель хорошей еды, в первую очередь 
приготовленной им самим. Очень часто 
в выходные он приглашает к себе друзей 
или деловых партнёров, для которых уст-
раивает уютное застолье. И каждый раз, 
когда готовит, он добавляет что-то новое, 
экспериментирует с различными ингре-
диентами, как истинный химик. 

Наши дочки, когда росли, находились в 
окружении взрослых. Они наблюдали за 
тем, как папа общается, проявляет заботу 
и уважение к гостям. Дети всегда могли 
узнавать что-то новое от каждого гостя и 
расширять свой кругозор. А сегодня уже 
подросли внучки, но эта традиция оста-
лась неизменной.

Юбилей Салиса в этом году особенный: 
70 лет. И я очень горжусь, что большую 
часть этого пути мы прошли вместе. Хочу 
обратиться к мужу напрямую! Салис, ты – 
человек с большим интеллектом и страс-

тью к науке, неиссякаемым трудолюбием. 
Хочу пожелать тебе реализовать все са-
мые смелые замыслы, чтобы были силы и 
здоровье продолжать твоё благородное 
дело! Желаю нашей семье и родным жить 
долго и счастливо, пусть все радуют сво-
им здравием, а наши внучки продолжают 
расти любознательными, жизнерадост-
ными и талантливыми, чтобы продолжать 
твоё дело!»

«Великий человек никогда не является 
итогом уже существующей цивилизации. 
Он – источник и начало нового состояния 
цивилизации»
Георг Брандес, датский публицист

29 декабря – день рождения Салиса Кара-
котова. Для всех сотрудников «Щёлково 
Агрохим» эта дата – двойной праздник, 
который ассоциируется с приближением 
очередного года: интересного, продуктив-
ного, непохожего на множество предыду-
щих лет.

Но уходящий год – юбилейный. А зна-
чит, ассоциации, которые он вызывает, 
ещё более масштабные! Они связаны 
с новым этапом в жизни не только Са-
лиса Добаевича, но и почти двух тысяч 
человек, которые трудятся в «Щёлково  
Агрохим».

Компания вступает в этот десятилетний 
цикл с новыми проектами, которые при-
несут пользу всему обществу. И с беско-
нечной благодарностью к своему лидеру, 
в тяжёлые времена не опустившему руки 
и не поплывшему по течению. Выбрав 
тернистый путь созидания, Салис Кара-
котов не изменил себе, но изменил весь 
ход истории. И нет сомнений, что эти пе-
ремены только к лучшему!

Яна Власова, 
Краснодарский край

Тренды/Тема номера/ #каракотов_юбилей

Российское поле – это поле для ра-
боты, поле для размышления, поле 

для воображения. Место, где наш 
юбиляр проводит значительную 

часть своей жизни!
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9 трендов – 2023
Анализируем главное в АПК 
за истекший год

Уходящий, 2023 год – 
неоднозначный для российских 
аграриев. В этом году их ждёт 
урожай зерновых, хороший 
даже на фоне рекордного 
сбора 2022 года. По прогнозам 
Минсельхоза, Россия в этом 
году может собрать второй 
по объёму урожай зерна в 
своей истории. Но космические 
урожаи не приносят 
сельхозпроизводителям 
рекордных доходов: цены на 
продукцию растениеводства 
снижаются, а затраты на 
производство серьёзно 
возрастают. Плюс к 
этому на рынок давят 
экспортные ограничения, 
связанные как с санкциями, 
так и с внутренними 
механизмами регулирования. 
В результате аграриев всё 
чаще беспокоит снижение 
рентабельности. Вызовом 
остаётся зависимость 
от иностранной техники, 
комплектующих и семян 
некоторых востребованных 
сельхозкультур. Одна из 
главных задач, которая стоит 
перед агропромышленным 
комплексом в ближайшие  
годы, – импортозамещение, 
а одним из драйверов роста 
станет внутренний спрос.

#1: Рост АПК замедлится

Российский АПК устойчив к стрессам и 
способен эффективно развиваться: санк-
циям не удалось затормозить его разви-
тие, отмечал ещё в конце прошлого года 
министр сельского хозяйства Дмитрий 
Патрушев. В 2023 год отрасль вошла с 
новой скорректированной стратегией 
развития: по поручению президента Вла-
димира Путина до 2030 года производс-
тво в АПК должно расти не менее чем по 
3% в год. Обеспечить этот рост на фоне  
2022 года, когда в стране был собран ре-
кордный в новейшей истории урожай  
158 млн т зерна, – сложная для аграриев 
задача.

Тем не менее среднегодовой темп 
роста сельского хозяйства существен-
но выше среднегодового темпа роста 
экономики в целом, отмечают в Инсти-
туте исследований и экспертизы ВЭБ. 
В целом агропромышленный комплекс 
(сельское хозяйство и пищевая промыш-
ленность), по прогнозу института, пока-
жет в 2023 году рост на 1%. Темпы роста 
замедлятся: в 2022 году он составлял 
4,9%. Но в следующие годы аналитики 

ВЭБ ожидают восстановления динами-
ки: индекс производства продукции АПК 
в 2024 году ожидается на уровне 2,7%, а в 
2025 году – 2,6%.

У растениеводов всё не так положи-
тельно. Производство продукции сель-
ского хозяйства в 2023 году снизится на 
3,3%, прогнозирует ВЭБ (по итогам про-
шлого года был рост на 10,2%). Виной 
тому – сокращение урожая зерна после 
рекордного сбора 2022 года. Но положи-
тельный вклад в индекс производства 
продукции сельского хозяйства внесут 
масличные культуры, сахарная свёкла 
и овощи. Прирост в этом году покажет 
и животноводство: производство скота 
и мяса птицы вырастет на 3% год к году 
(до 16,6 млн т), ожидают в ВЭБе. Произ-
водство пищевой продукции вырастет 
на 4,6%.

Пока что агросектору в целом удаётся 
сохранить рост, пусть и небольшой, по 
сравнению с высокой базой прошлого 
года. Предварительные выводы можно 
сделать по итогам первых девяти меся-
цев 2023 года. За этот период объём про-
изводства сельхозпродукции в хозяйс-
твах всех категорий, по данным Росстата, 
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составил 6,2 трлн руб. Это на 1,3% 
больше, чем год назад (в прошлом 
году рост составлял 11,7%).

#2: Второй урожай в истории

По данным Росстата, на 1 октября 
2023 года в хозяйствах всех кате-
горий было намолочено 126 млн т 
зерновых, что на 10% меньше преды-
дущего года. Сахарной свёклы нако-
пано 17,2 млн т, или на 27,2% больше. 
Семян подсолнечника получено в  
2,4 раза больше – 7,1 млн т. Произ-
водство картофеля выросло на 10,1%, 
овощей – на 4,5% год к году.

Виды на урожай, по сравнению 
с прошлым годом, сначала были 
скромными. Весной Минсельхоз 
определил плановый уровень сбо-
ра на уровне 120 млн т. Но к сезону 
уборки прогнозы заметно улучши-
лись. Согласно ноябрьскому прогно-
зу министерства, по итогам 2023 го- 
да сбор зерновых может соста-
вить 140 млн т в чистом весе, из них  
93 млн т пшеницы. Это будет вто-
рой показатель после рекордного  
2022 года, когда было собрано  
157,7 млн т зерна (из них 104,2 млн т 
пшеницы).

 Производство сахарной свёклы, 
овощей, масличных, картофеля, 
плодов и ягод тоже будут на достой-
ном уровне – «не ниже средних зна-

чений за пять лет», прогнозировал 
ранее глава Минсельхоза. Так, ожи-
дается сбор 27 млн т масличных, 
50,5 млн т сахарной свёклы, 8 млн т 
картофеля, 7,3 млн т овощей, а так-
же 1,7 млн т плодов и ягод.

В животноводстве производство 
по итогам девяти месяцев 2023 года, 
если верить статистике Росстата, тоже 
показывает рост: в хозяйствах всех ка-
тегорий было произведено 11,5 млн т 
скота и птицы на убой (в живом весе) –  
на 2,2% больше, чем год назад. Произ-
водство молока выросло на 2,5% – до 
26 млн т, а яиц было произведено на 
1,7% больше – 35,4 млрд штук.

#3: Агроэкспорт – куда деть урожай

В 2023 году экспорт товаров АПК до-
стигнет цели в 45 млрд $, которую по-
ставил в 2018 году президент Влади-
мир Путин, поручивший за пять лет 
вдвое увеличить показатели по экс-
порту. России удалось нарастить по-
ставки продовольствия зарубежным 
партнёрам, несмотря на внешнетор-
говые ограничения. «Объём экспор-
та продукции АПК составляет уже на 
сегодняшний день почти 33 млрд $. 
Ожидаем, что по итогам года выйдем 
на цифры более 45 млрд $», – гово-
рил в октябре глава Минсельхоза. 
Для сравнения: по итогам 2022 года 
экспорт АПК составил 41,6 млрд $.

Сейчас экспорт сельхозпродук-
ции и продовольствия – главный 
драйвер роста агросектора при ус-
ловии благоприятного курса и цено-
вой конъюнктуры на товарных рын-
ках, считает управляющий партнёр 
Kasatkin Consulting Дмитрий Ка-
саткин. Урожай 2023 года позволит 
не только обеспечить внутренний 
рынок, но и поставить за рубеж до  
60 млн т зерновых. Впрочем, помимо 
зерна нового урожая, у аграриев на 
хранении находятся и огромные пе-
реходящие запасы – около 28 млн т. 
Это означает, что потенциал по эк-
спорту даже выше. Уже в ноябре 
Минсельхоз повысил свой прогноз 
по экспорту на сезон-2023/2024 до 
65 млн т зерна.

Потенциал экспорта ограничива-
ют многочисленные риски, связан-
ные как с продвижением российс-
кой продукции на мировом рынке, 
так и с регуляторными ограниче-
ниями на вывоз зерна. Квота на вы-
воз зерна, установленная Мин-
сельхозом с 15 февраля по 30 июня  
2024 года, может составить 24 млн т, 
говорила в ноябре первый замгла-
вы министерства Оксана Лут.

Для производителей зернобобо-
вых, у которых в этом году ожида-
ется рекордный урожай 5,8 млн т, 
дополнительной нагрузкой может 
стать экспортная «курсовая» пош-
лина 4-7%. Она будет взиматься при 
курсе доллара 80 руб. и выше. Экс-
порт – главный «потребитель» зер-
нобобовых, прежде всего гороха и 
нута, объяснял генеральный дирек-
тор компании «ПроЗерно» Влади-
мир Петриченко. «Он шёл хорошо. 
Но «курсовая» пошлина, которая в 
октябре составит 7%, убивает эко-
номику экспорта», – рассказывал 
ранее Петриченко.

Россия обладает значительным 
потенциалом наращивания экспор-
та, указывают в Институте ВЭБ. Но 
реализация этого потенциала, по 
словам аналитиков госкорпорации, 
требует создания новой логисти-
ческой инфраструктуры и измене-
ния системы регулирования.

#4: Доходы растениеводов падают

Стоимостной объём экспорта продо-
вольствия в 2023 году вырастет, но 
финансовое состояние АПК ухудшит-

Производство сахарной свёклы, овощей, масличных, картофеля, плодов и ягод тоже будут на достой-
ном уровне – «не ниже средних значений за пять лет», прогнозировал ранее глава 

Минсельхоза
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ся, предупреждают аналитики Инс-
титута ВЭБ. Рентабельность рынка 
АПК имела устойчивую тенденцию к 
росту в предыдущие пять лет и пока 
находится на уровне 14%, что в сред-
нем на 5 п. п. выше, чем по экономи-
ке в целом, констатируют консалтин-
говые компании Kasatkin Consulting 
(бывшая команда Deloitte в России) 
и LM Investment. Самая высокая рен-
табельность по прибыли до вычета 
налогов – у удобрений (52%), у сель-
ского хозяйства она составляет 13%, а 
у производства продуктов – 8%.

Сами аграрии в последнее время 
часто жалуются на низкую доход-
ность, и особенно трудно прихо-
дится растениеводам. Для полевого 
растениеводства, у которого, в от-
личие от промышленных предпри-
ятий, нет непрерывного цикла про-
изводства – «один раз посеяли – и 
весь следующий год живём на этом 
ресурсе», – рентабельность для 
простого воспроизводства должна 
составлять 25%, а для расширенно-
го производства – 35-40%, оценива-
ет независимый эксперт аграрного 
рынка Александр Корбут. На фоне 
рекордного урожая 2022-го маржа 
у производителей пшеницы упадёт 
в 1,6 раза по сравнению с прошлым 
сельхозгодом; в три раза – по срав-
нению с сезоном-2020/2021, прогно-
зируют в «Яков и партнёры».

Зерновые и масличные – куль-
туры, которые приносят аграриям 
большую часть доходов. По итогам 
девяти месяцев 2023 года прибыль 
до налогообложения у произво-
дителей зерновых упала, по дан-

ным Росстата, на 38% относитель-
но уровня прошлого года (с 155,3 
до 95,8 млрд руб.). Для сравнения: 
у животноводов прибыль до на-
логов выросла на 22,5% (с 137,6 до  
168,5 млрд руб.).

Доходность и рентабельность 
сельского хозяйства относительно 
прошлого года сильно упали, со-
гласен гендиректор агрохолдинга 
«АСБ» Игорь Ланин. «Связано это 
главным образом с введёнными го-
сударством ограничениями рынка 
сельхозпродукции. Почти вся про-
дукция, которую мы производим, по-
падает под экспортные пошлины», – 
объясняет он. Ограничения для 
экспорта зерна и масличных вво-
дились, чтобы сбить цены на внут-
реннем рынке, напоминает Корбут: 
«Цены сбили, доходы – тоже».

Не последнюю роль в снижении 
доходов сыграл и рост себестои-
мости производства.

На уровень рентабельности в 
сельском хозяйстве влияет рост из-
держек, напоминает директор по 
PR Агрохолдинга «СТЕПЬ» Ирина 
Грузинова: выросла стоимость топ-
лива, сельхозтехники, средств за-
щиты растений и т. д.

Цены на внутреннем рынке на 
фоне роста предложения упали, 
что не позволило фермерам зара-
ботать. По данным Росстата, цены в 
сегменте растениеводства в янва-
ре-сентябре снизились на 15,1% год к 
году. У производителей зерновых и 
зернобобовых цены упали на 18,7%. 
Пока цены на пшеницу «ищут своё 
дно», говорит Корбут. Ещё плачев-
нее ситуация по подсолнечнику и 
картофелю: на них цены рухнули, 
по сравнению с прошлым годом, на 
29,1% и 28% соответственно. «Были 
бы хранилища, картофель можно 
было бы заложить на хранение, и в 
будущем производители могли бы 
отыграть свои доходы, не ущемляя 
интересы потребителей», – сетует 
Корбут. Такая ситуация, по его сло-
вам, формирует у сельхозпроизво-
дителей депрессию.

Позиционировать большой уро-
жай зерна как большую проблему 
для аграриев неправильно, убеждён 
генеральный директор «Щёлково Аг-
рохим», д. х. н., академик РАН Салис 
Каракотов. Над рентабельностью 
производства необходимо работать, 

тогда проблем с рекордными вало-
выми сборами не возникнет, счита-
ет он. В качестве примера Каракотов 
приводит опыт «Щёлково Агрохим». 
В этом году его хозяйство ООО «Ду-
бовицкое» в Орловской области 
поставило новый рекорд по урожай-
ности озимой пшеницы – 103,7 ц/га. 
Второй рекорд – по максимальной 
продуктивности – установили на се-
лекционных участках НПО «Бетагран 
Семена»: 122,6 ц/га. Чтобы добиться 
таких результатов, компания приме-
нила весь комплекс минеральных 
удобрений, а также средств защиты 
растений и агрохимикатов для лис-
товых подкормок собственного про-
изводства. В денежном эквиваленте 
прямые затраты на гектар составили 
42,17 тыс. руб.

#5: АПК адаптируется к росту
издержек

Оптимизм, подаренный высокими 
урожаями, омрачается необходи-
мостью экономить. «Придавленные» 
пошлиной сельхозпроизводители 
не получили маржу, с которой мож-
но было бы обновить парк техники 
и закупить требуемое количество 
удобрений, отмечает Корбут. Цены 
на отдельную сельхозтехнику ещё в 
2022 году подскочили вдвое. Боль-
шой урожай прошлого года стал 
для аграриев проблемой: на нача-
ло года на хранении оказались де-
сятки миллионов тонн зерна, оце-
нивали эксперты консалтинговой 
компании «Яков и партнёры» (ранее – 
McKinsey). Снижение рентабельнос-
ти пшеницы заставило некоторых 
задуматься об изменении посевных 
площадей.

Структура севооборота не может 
поменяться быстро: на это уходят де-
сятилетия, а бобовые и горчица ни-
когда не смогут заменить пшеницу, 
возражает Корбут. У Агрохолдинга 
«СТЕПЬ» пшеница – основная про-
изводственная сельхозкультура, на 
неё приходится более половины ва-
лового урожая, севооборот остаётся 
на уровне прошлого года. Подбор 
остальных культур производится 
исходя из агроклиматической зоны, 
запасов влаги в почве и прогнозиру-
емой маржинальности.

У «Агрокомплекса» им. Н. И. Тка-
чёва площадь под озимыми культу-
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На фоне рекордного урожая 2022-го маржа у 
производителей пшеницы упадёт в 1,6 раза по 

сравнению с прошлым сельхозгодом; в три  
раза – по сравнению с сезоном-2020/2021,  

прогнозируют в «Яков и партнёры»
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рами осталась на уровне прошлого 
года – 475,4 тыс. га, из которых ози-
мая пшеница – 451 тыс. га, озимый 
ячмень – 22,5 тыс. га, рассказал ди-
ректор по растениеводству холдинга 
Савва Шевель. В этом году агрохол-
динг засеял примерно на 10% боль-
ше площадей сахарной свёклой. На 
текущий момент она убрана на 85%, 
говорит Шевель. Валовой сбор со-
ставляет около 2 млн т, средняя уро-
жайность – на уровне 500 ц/га.

Затраты на проведение озимого 
сева у Агрохолдинга «СТЕПЬ» вырос-
ли в среднем на 30%. «Увеличение 
произошло за счёт повышения стои-
мости топлива, сельхозтехники и за-
пасных частей, а также семян, удоб-
рений, средств защиты растений», –  
объясняет Грузинова. Запчасти на 
импортную технику скупили очень 
активно: сейчас на замену поступа-
ют китайские, но цены на них из-за 
роста курсов валют выросли, гово-
рит Корбут. «Обновления техники 
как такового нет. Те, у кого есть де-
ньги, покупают, остальные латают ту 
технику, которая есть», – добавляет 
эксперт.

В «Агрокомплексе» говорят о не-
значительном росте затрат на по-
севную этой осенью – в основном за 
счёт дизельного топлива. С января 
цены выросли на 60%, а в августе –  
почти на 20%, жаловался на ситуа-
цию в сентябре на правительствен-
ном часе спикер Госдумы Вячеслав 

Володин: «Сейчас фермеры, руково-
дители сельхозпредприятий, меха-
низаторы вынуждены канистрами 
покупать топливо на автозаправках, 
где оно дешевле практически в два 
раза, но возможности закупать ГСМ 
оптом нет». При этом производство 
топлива с начала года выросло, и 
дефицита по определению быть не 
должно. В ноябре в ситуацию вме-
шался Владимир Путин, потребовав 
от правительства принять меры по 
стабилизации цен на бензин и ди-
зельное топливо, а также обеспе-
чить им в достаточном количестве 
сельхозпроизводителей.

Минеральные удобрения, в отли-
чие от топлива, подешевели, а цены 
на семена и средства защиты расте-
ний держатся на уровне прошлого 
года, оптимистичен Савва Шевель. 
По словам Салиса Каракотова, в 
прошлом году гербициды сплош-
ного действия (глифосат) сильно 
подорожали из-за непомерного 
роста стоимости сырья. «В 2023 году 
наблюдается снижение цен на весь 
ассортимент продукции российских 
производителей средств защиты 
растений, что в условиях низких цен 
на зерно, безусловно, позволит сде-
лать нашу продукцию более доступ-
ной», – отмечал Салис Каракотов.

Даже в сложных условиях Агро-
холдинг «СТЕПЬ» старается не до-
пускать снижения рентабельности 
за счёт применения инновационных 

технологий, подчёркивает Грузино-
ва. Оптимизировать издержки помо-
гают новые образцы сельхозтехни-
ки, высокопродуктивный посевной 
материал и новые агротехнологии. 
«Например, использование модер-
низированных почвенных инъек-
торов снижает расход удобрений 
и ГСМ и одновременно повышает  
эффективность внесения подкорм-
ки», – объясняет представитель аг-
рохолдинга.

#6: Ускоренное импортозамещение

Импортозамещение – один из глав-
ных трендов АПК на ближайшие 
годы. Но если раньше замещали 
импортное продовольствие, то те-
перь приходится ускоренно занять-
ся более сложными продуктами: 
средствами защиты растений, се-
менами, генетикой и селекцией, 
сельхозтехникой и оборудовани-
ем, IT, указывает Салис Каракотов. 
Сельхозпроизводители с этим со-
гласны: Агрохолдинг «СТЕПЬ» свою 
программу импортозамещения на-
чал развивать несколько лет назад. 
Удобрения и средства защиты рас-
тений закупаются исключительно 
российские, как и семена основных 
культур. Кроме того, холдинг участ-
вует в селекционной работе и тес-
тировании новых отечественных об-
разцов сельхозтехники.

Сейчас доля отечественной сель-
хозтехники на рынке составляет 
около 60%, к 2035 году Минпром- 
торг планирует довести её до 80%.  
В приоритете у машиностроителей –  
зерноуборочные и кормоубороч-
ные комбайны, тракторы, навесная 
и прицепная техника. Вместе с тем 
за рубежом сельхозпроизводители 
закупали технику, которая нужна в 
штучных экземплярах: например, 
картофеле- и свеклоуборочные ком-
байны, замещать которые экономи-
чески невыгодно – им необходимо 
искать альтернативу.

Отечественное машиностроение, 
в свою очередь, зависит от ситуа-
ции у аграриев, покупательная спо-
собность у которых сейчас низкая, 
говорила ранее директор ассоциа-
ции «Росспецмаш» Алла Елизарова. 
Картина по производству, по словам 
эксперта, неоднозначная: выпуск 
зерноуборочных и кормоубороч-
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В этом году ООО «Дубовицкое» в Орловской области поставило новый рекорд по урожайности озимой 
пшеницы – 103,7 ц/га. Второй рекорд – по максимальной продуктивности – установили на селекцион-

ных участках НПО «Бетагран Семена»: 122,6 ц/га
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ных комбайнов вырос примерно на 
60%, но это сравнение с низкой ба-
зой 2022 года. При этом импорт тех-
ники в Россию восстанавливается, 

отмечает Елизарова: значительная 
часть тракторов и другой самоход-
ной техники завозится из Китая. 
«Как производители, мы бы хотели, 
чтобы была защита рынка в виде та-
моженно-тарифных механизмов. Но 
мы являемся участником ВТО, а этот 
фактор сдерживает повышение лю-
бых пошлин», – говорит Елизарова.

Для ускорения импортозамеще-
ния на рынке ХСЗР Минпромторг 
уже предложил ввести квоту на 
импорт – с 1 января по 30 июня  
2024 года.

Мнения рынка по поводу этой 
меры разделились. Председатель 
правления Союза экспортёров зер-
на Эдуард Зернин заявлял Интер-
факсу, что мотивы такого квотиро-
вания непонятны, ведь практически 
все действующие вещества для 
препаратов отечественные про-
изводители закупают за рубежом. 
Заместитель председателя Комите-
та Госдумы по аграрным вопросам 
Николай Гончаров выражал опасе-
ние, что квоты могут снизить кон-
куренцию на рынке и привести к 
удорожанию пестицидов. Но Салис 
Каракотов возражает на то, что инос-
транным компаниям никто не меша-
ет создавать производства в России 
и конкурировать с отечественными 

производителями. Более того, он на-
поминает, что потребление импорт-
ных пестицидов в российском сель-
ском хозяйстве падает с 2017 года, и 

это привело вовсе не к снижению, а 
к росту урожайности. К 2023 году на 
долю отечественных производите-
лей приходилось более половины 
рынка: 120 тыс. т из 216,3 тыс. т. В этом 
году российское производство ХСЗР 
может вырасти ещё на 10-12%, а им-
порт в будущем может быть и вовсе 
сведён к нулю, рассуждает Карако-
тов.

Одна из наиболее острых про-
блем импортозамещения – зару-
бежные семена, которые занимают 
около 40% рынка, а по отдельным 
культурам – большую часть посев-
ных площадей. Зависимость от им-
порта остаётся большой по таким 
важнейшим культурам, как кукуруза, 
подсолнечник, соя, горох, рапс, са-
харная свёкла, рассказывал Салис 
Каракотов. При этом уже к 2030 году 
уровень самообеспеченности семе-
нами российской селекции должен 
достигнуть 75% – это установлено в 
Доктрине продбезопасности.

«Щёлково Агрохим», как испол-
нитель федеральной программы по 
семенам сахарной свёклы, может 
довести долю отечественных семян 
до 70% уже до 2026 года, говорит Ка-
ракотов. Сейчас предприятие «Со-
юзСемСвёкла» (совместный проект 
«Щёлково Агрохим» и «Русагро») 

располагает линейкой из 27 гибри-
дов. Кроме того, несколько лет назад 
компания «Щёлково Агрохим» вклю-
чилась в программу создания гиб-
ридов подсолнечника и в 2023 го- 
ду создала около 15 новинок. Зада-
ча «Щёлково Агрохим» – занять до  
2030 года 25% этого рынка. Для агра-
риев импортозамещение – это эко-
номия на издержках: отечественные 
семена сахарной свёклы обходят-
ся на 25-30% дешевле импортных, 
семена сои и подсолнечника –  
в 1,5 раза дешевле, кукурузы и рапса 
– в 1,5-2 раза.

#7: Новое регулирование рынка семян

Российский АПК очень уязвим в си-
туации, когда рынок открыт для инос-
транной селекции, говорил в начале 
года глава Минсельхоза Дмитрий 
Патрушев. В министерстве предуп-
реждали, что работают над вопросом 
изменения регулирования рынка, 
в частности над введением ограни-
чений на импорт семян, «потому что 
необходимо создавать свои». С 1 ок-
тября вступило в силу постановле-
ние правительства о квотах на им-
порт семян девяти сельхозкультур: 
картофеля, пшеницы, ржи, ячменя, 
кукурузы, соевых бобов, рапса, под-
солнечника и сахарной свёклы. Кон-
кретные объёмы квот на 2024 год и 
перечень компаний, которые будут 
их поставлять, Минсельхоз опреде-
лит до конца этого года после окон-
чания уборки. Впоследствии каждый 
год эти квоты будут сокращаться. До 
2030 года доля отечественных семян 
кукурузы должна увеличиться с 41,8 
до 77%, подсолнечника – с 23 до 75%, 
картофеля – с 6,7 до 50%, сахарной 
свёклы – с 1,8 до 50%.

Также с 1 сентября 2023 года всту-
пили в силу новые правила по лока-
лизации семян в России. С 2024 го- 
да иностранные компании смогут 
работать только в составе совмес-
тных предприятий, контрольная 
доля в которых будет принадлежать 
российским партнёрам (51%). При 
выращивании семян нужно будет 
соблюсти три условия: использовать 
оригинальные и элитные семена, со-
зданные в России или переданные 
иностранными участниками россий-
ским организациям, иметь земель-
ные участки и производственные 
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мощности на территории России. До 
1 марта 2024 года иностранные ком-
пании должны будут представить 
в Минсельхоз планы локализации.  
В противном случае им придётся 
уйти с рынка. «Мы хотим, чтобы у нас 
всё от зародышевой плазмы было в 
стране, чтобы они передавали нам 
технологии, обучали наших людей», –  
объясняла в ходе парламентских 
слушаний Комитета Госдумы по аг-
рарным вопросам первый замглавы 
Минсельхоза Оксана Лут.

Для селекции и семеноводства 
семь лет до 2030 года – «это бук-
вально завтра», говорила журналу 
Betaren Agro гендиректор компании 
Kleffmann Group Софья Треус. Успеть 
преодолеть такой путь за это время 
будет физически невозможно. Если 
же ещё и резко «выключить» иност-
ранных игроков рынка, то российс-
ким аграриям придётся непросто с 
приобретением семян уже в следу-
ющем сезоне, предупреждает экс-
перт.

«Наша страна, имеющая колос-
сальные интеллектуальные силы в 
селекции и огромный опыт в расте-
ниеводстве, не должна зависеть от 
ввоза семян, мы обязаны работать 
над импортовытеснением», – убеж-
дён Салис Каракотов. Но и он пре-
дупреждает о рисках из-за новых 
условий работы для иностранных 
поставщиков семян. Вводить огра-
ничения на деятельность междуна-
родных компаний следует постепен-
но, отталкиваясь от возможностей 
отечественной селекции. Ряд инос-
транных компаний и так уже лока-
лизовал производство в России: по 
тем же семенам подсолнечника и 
кукурузы они завозят сюда роди-
тельские компоненты и размножают 
их на участках гибридизации. Если 
заставить иностранцев передавать 
свои наработки через регистрацию 
в Госреестре, это может дать не тот 
эффект, на который мы рассчиты-
вали, предупреждает гендиректор 
«Щёлково Агрохим»: они либо уйдут 
с рынка, либо передадут нам уста-
ревшие материалы. И в любом слу-
чае в проигрыше останутся отечест-
венные аграрии, считает Каракотов.

Ряд крупных отечественных агро-
холдингов уже активно переходит 
на отечественные семена: напри-
мер, три-четыре года назад этот про-

цесс запустил Агрохолдинг «СТЕПЬ». 
На текущий момент уже 70% всех ис-
пользуемых семян – отечественные, 
а на долю импорта приходится около 
30%, рассказывал Betaren Agro ди-
ректор по растениеводству агрохол-
динга Андрей Ширай. По пшенице 
доля российских семян у «СТЕПИ» – 
100%. По этой культуре, а также по 
подсолнечнику и сахарной свёкле 
агрохолдинг работает в партнёрс-
тве со «Щёлково Агрохим». В свёкле 
более половины площадей засеяно 
семенами «Щёлково Агрохим», и по 
качеству они ничем не уступают им-
портным, утверждает Ширай.

#8: Непрофильные инвесторы

На фоне геополитических перемен 
в АПК наблюдается бум сделок сли-
яний и поглощений (M&A). Особенно 
часто на такие сделки из-за сниже-
ния рентабельности выходят малые 
и средние бизнесы, у которых нет 
такой устойчивости, как у крупных 
агрохолдингов.

Спрос на приобретение активов 
в АПК большой, при этом активнее 
зачастую оказываются не сельхоз-
производители, а непрофильные 
инвесторы. Это привело к тому, что 
значительная доля активов сосре-
доточилась в руках бенефициаров, 
которые на момент перемен в эко-
номике искали «тихую гавань» для 
капитала, констатирует Дмитрий 
Касаткин из Kasatkin Consulting. По 
его прогнозу, в будущем это может 
привести к снижению эффектив-
ности: управление компаниями АПК 
предполагает экспертизу и большое 
вовлечение акционера в операци-
онные процессы.

«Люди всегда хотят есть – значит, 
здесь деньги отобьются», – описыва-
ет Корбут логику интересующихся 
вложениями в АПК. В противовес 
этому агрохолдинги подходят к по-
купкам более взвешенно и приоб-
ретают только то, что даст реальную 
прибавку стоимости компании, счи-
тает руководитель Национальной 
мясной ассоциации Сергей Юшин: 
«А непрофильные инвесторы, зная, 
что в свиноводстве высокая рента-
бельность, могут «хватать» [активы], 
но какая там биобезопасность – не 
думают». В 2023 году освоение зе-
мель сельскохозяйственного назна-

чения вряд ли станет приоритетным 
для аграриев, даже несмотря на гос-
поддержку, считает Салис Каракотов. 
По его мнению, привлекательность 
растениеводства будет снижаться, а 
крупные компании, которые расши-
рялись раньше за счёт укрупнения, 
теперь будут воздерживаться от до-
полнительных вложений.

#9: Господдержки будет меньше

Российское сельское хозяйство яв-
ляется прибыльной отраслью пре-
имущественно благодаря помощи 
государства – к такому выводу ещё 
несколько лет назад пришли ана-
литики компании Deloitte. По их 
данным, 87% прибыли АПК за 2014- 
2016 годы было сформировано за 
счёт субсидий, полученных от госу-
дарства. Субсидии, подчёркивали 
аналитики, остаются одним из клю-
чевых факторов в принятии инвести-
ционных решений.

Меры поддержки сельского хо-
зяйства ежегодно корректируются. 
В предыдущем году на поддержку 
АПК были выделены беспрецедент-
ные 499,5 млрд руб. В 2023 году упор 
был сделан на программы импорто-
замещения, комплексное развитие 
АПК и развитие сельских террито-
рий.

Изначально на поддержку АПК 
в этом году планировалось напра-
вить 445,8 млрд руб., но власти не 
исключали, что эта сумма вырастет 
за счёт экспортных пошлин. Уже в 
июле замглавы Минсельхоза Елена 
Фастова рассказывала в интервью 
«Российской газете», что государс-
тво выделило на помощь аграриям  
472,5 млрд руб. – на 26,7 млрд руб. 
больше, чем планировалось. Средс-
тва были направлены главным об-
разом на прямую поддержку про-
изводителей, учитывая ситуацию с 
ценами на зерно.

Но на 2024 год и далее господде-
ржка АПК может сократиться. Так, в 
пояснительной записке к проекту 
федерального бюджета на 2024 год 
и плановый период 2025 и 2026 го-
дов (по состоянию на 20 ноября 
документ был принят Госдумой в 
трёх чтениях и находился на рас-
смотрении в Совете Федерации) на 
будущий год на госпрограмму АПК 
заложено 390,2 млрд руб. На 2025 и 
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2026 годы предусмотрено ещё мень-
ше – 265,8 и 251,3 млрд руб. соответ-
ственно.

«Любая поддержка должна иметь 
цель – высокие доходы фермеров. 
Господдержка – это хорошо, но она 
не может компенсировать растени-
еводам те доходы, которые недопо-
лучены из-за регулирования цен», – 
сетует Корбут. В 2023 году экспорт-
ные пошлины на пшеницу, соевые 
бобы и семена подсолнечника при-
несут казне 233,7 млрд руб., следует 
из прогноза в проекте бюджета.

Лучшие инструменты, которые 
государство предлагает для подде-
ржки сельского хозяйства, по словам 
Корбута, – льготные краткосрочные 
и долгосрочные кредиты, а также 
«Программа 1432», стимулирующая 
покупку российской сельхозтехники. 
«Однако в этом году не только сре-
зали финансирование «Программы 
1432», но и приостанавливали выда-
чу льготных кредитов. Всё это очень 
сильно влияет на покупательную 
способность и темпы приобретения 
техники», – напоминает Алла Елиза-
рова из «Росспецмаша».

«Щёлково Агрохим», по призна-
нию Салиса Каракотова, не нуж-
дается в господдержке в такой же 
степени, как она нужна сельхоз-

производителям: например, чтобы 
активнее замещать иностранные 
семена. «Здесь я бы предложил до-
бавить несколько дополнительных 
способов помощи. Например, вы-
платы субсидий на покупку кон-
курентоспособных отечественных 
семян и – по мере наращивания 
собственного производства – регу-
лирование их ввоза из-за рубежа. 
Так мы смогли бы быстрее насытить 
рынок российской продукцией», – 
говорил Каракотов ранее одному из 
отраслевых СМИ. Также он предла-
гает уделить внимание поддержке 
аграриев при закупке минеральных 
удобрений: «Здесь не помешало бы 
вспомнить советские времена, ког-
да субсидировалось 80% стоимости 
минудобрений. Если сейчас субси-
дировать хотя бы 40-50%, то это не 
позволит нам откатиться назад».

Что будет дальше

В ближайшие десять лет темпы рос-
та мирового сельскохозяйственного 
производства (включая растение-
водство, животноводство и аквакуль-
туру) замедлятся: до 2032 года оно 
будет расти на 1,1%, что меньше, чем 
в предыдущее десятилетие. Пот-
ребление пищевых продуктов будет 

расти чуть быстрее, чем производс-
тво, – на 1,3% в год, но тоже будет ус-
тупать темпам роста за предыдущие 
десять лет. Такой сценарий описан в 
совместном сельскохозяйственном 
макропрогнозе ОЭСР (Организация 
экономического сотрудничества и 
развития) и ФАО на 2023-2032 годы.

Потребление продовольствия, по 
прогнозу аналитиков, будет сдер-
живаться замедлением роста ми-
рового населения и дохода на душу 
населения. При этом в ОЭСР и ФАО 
обеспокоены резким ростом цен 
на сельскохозяйственные ресурсы, 
который сказывается на стоимос-
ти продовольствия. Так, аналитики 
отмечают, что увеличение цен на 
удобрения на 10% может привести к 
росту конечной стоимости продук-
тов питания в среднем на 2%.

Главным стимулом роста обще-
мирового производства сельскохо-
зяйственных культур в предстоящую 
декаду авторы макропрогноза назы-
вают повышение продуктивности: 
решающую роль, по их мнению, бу-
дут играть инвестиции в повышение 
урожайности и оптимизацию управ-
ления хозяйством. При дальнейшем 
прогрессе в селекции растений 
и внедрении более интенсивных 
систем хозяйствования повышение 
урожайности обеспечит 79% про-
гнозируемого роста мирового про-
изводства сельхозкультур, тогда как 
увеличение площади пахотных зе-
мель даст лишь 15% роста, а повыше-
ние интенсивности растениеводс-
тва – 6%.

Примерно те же тенденции, что и 
в растениеводстве, аналитики ожи-
дают в животноводстве и рыбоводс-
тве: значительная доля прогнози-
руемого роста производства в этих 
секторах, который должен составить 
1,3% в год, будет обусловлена повы-
шением производительности в пе-
ресчёте на одну голову в результате 
более эффективного управления 
поголовьем и повышения интен-
сивности откорма. Прогнозируется, 
что около половины роста мирового 
производства мяса придётся на пти-
цеводство, для которого характерны 
стабильная рентабельность и вы-
годное соотношение цен на мясную 
продукцию и корма.

Софья Литвинова

В июле замглавы Минсельхоза Елена Фастова рассказывала в интервью «Российской газете», что госу-
дарство выделило на помощь аграриям 472,5 млрд руб. – на 26,7 млрд руб. больше, чем планирова-

лось. Средства были направлены главным образом на прямую поддержку производителей, учитывая 
ситуацию с ценами на зерно
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События/Открытие завода/ #узбекистан

«Щёлково Агрохим – 
Узбекистан»: 
большой «щёлковский» путь

Новая дата в праздничном 
календаре «Щёлково Агрохим»: 
17 ноября 2023 года компания 
открыла современный завод 
по производству химических 
средств защиты растений 
в Республике Узбекистан! 
Символично, что он возведён 
на земле, через которую 
много сотен лет назад 
пролегал Великий шёлковый 
путь, соединявший Среднюю 
Азию с Западом. А в XXI веке 
Самарканд становится частью 
большого «щёлковского» 
пути, который неразрывно 
связан с наукой, инновациями и 
прогрессом!

«Щёлково Агрохим – Узбекистан» – самый 
крупный на сегодняшний день российс-
кий завод по производству пестицидов 
в Центральной Азии. Новый проект – 
это очередной шаг в укреплении связей 
между народами, экономиками, наукой 
и бизнес-сообществом двух дружест-
венных стран. Неудивительно, что на его 
торжественном открытии присутствова-
ли делегации не только из России и Уз-
бекистана, но и других стран: Беларуси, 
Казахстана, Киргизии, Туркменистана, 
Египта.

Жемчужина химической отрасли

Перед тем как рассказать о запуске «Щёл-
ково Агрохим – Узбекистан», вспомним, 
как всё начиналось. Намерения о строи-
тельстве нового завода генеральный ди-
ректор компании, д. х. н., академик РАН 
Салис Каракотов озвучил ещё в 2017 году. 
Разумеется, правительство дружествен-
ного государства в лице президента Шав-
ката Мирзиёева было заинтересовано в 

приходе на узбекскую землю крупного 
российского инвестора. Как результат – в 
свободной экономической зоне «Ургут», 
одном из производственно-технических 
кластеров республики, под строительс-
тво завода была выделена территория 
площадью пять гектаров. 

Работа стартовала и должна была за-
нять не более трёх лет. Но внезапно 
вспыхнувшая пандемия COVID-19 внесла 
серьёзные коррективы в сроки поставок 
оборудования и реализации масштаб-
ного проекта в целом. Строительство на 
время заморозилось, но речи о том, что-
бы оставить проект нереализованным, не 
возникало. Тем радостнее оказался день, 
когда «Щёлково Агрохим – Узбекистан» –  
самый крупный российский завод по 
производству пестицидов в Центральной 
Азии! – распахнул двери для своих пер-
вых гостей.

Символично, что произошло это важ-
ное событие в юбилейный для «Щёлко-
во Агрохим» год: напомним, минувшим 
летом компания отпраздновала своё 

Новый завод будет снабжать средствами защиты растений не только Узбекистан, 
но и другие страны Центральной Азии
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25-летие. Можно сказать, что новый 
завод, который уже сейчас называют 
жемчужиной химической отрасли 
Узбекистана, стал своеобразным по-
дарком от компании-юбиляра всему 
аграрному сообществу Централь-
ной Азии.

А теперь, чтобы лучше предста-
вить масштаб проекта, расскажем 
о заводе «Щёлково Агрохим – Узбе-
кистан» в цифрах: 

• 4 производственные линии;
• производственная мощность –  

20 тыс. тонн препаратов в год;
• выпуск более 40 зарегистриро-

ванных в республике продуктов;
• объём инвестиций – 30 млн $;
• примерный срок окупаемости –  

4-5 лет;
• 100 новых рабочих мест.
Производство препаратов будет 

вестись на основании разработок и 
нормативных технологических до-
кументов «Щёлково Агрохим». Пла-
нируется, что к 2025 году компания 
займёт до 25% рынка средств защи-
ты растений в Узбекистане. И это 
далеко не предел, ведь в мощностях 
завода заложен большой потенциал 
к расширению.

Большие цели большой компании
 

Но почему для строительства новой 
производственной площадки был 
выбран именно Узбекистан, ведь 
о такой привилегии могло бы меч-
тать любое другое государство Цен-

тральной Азии? На данный вопрос 
на открытии завода ответил Салис 
Каракотов: «Сегодня я выполнил 
личный долг перед Узбекистаном! 
Сорок лет назад я приехал в город 
Навои для прохождения практики на 
одном из заводов по производству 
средств защиты растений. Получен-
ный опыт пригодился в последую-
щие годы, и за него я благодарен до 
сих пор. Затем появилась цель: по-
строить в этой стране новейший за-
вод по производству средств защи-
ты растений. Теперь она достигнута, 
и сельское хозяйство Узбекистана 
сможет ощутить всю силу россий-
ских технологий! При этом мы будем 
учитывать погодно-климатические 
особенности региона. Здесь очень 
жарко – соответственно, нужны 
средства защиты на основе расти-
тельных масел, которые медленнее 
испаряются, а также препараты на 
основе коллоидных растворов, ко-
торые быстрее проникают в обраба-
тываемые объекты», – пояснил ген-
директор «Щёлково Агрохим».

Также он обозначил первоочеред-
ные задачи, которые ставит компа-
ния по регистрации новых препа-
ратов и внедрению агротехнологий 
в Узбекистане: «Сегодня республи-
ка работает над достижением про-
довольственного суверенитета, в 
том числе по зерновым культурам.  
И наша задача – поставлять продук-
ты, которые позволят нашим узбек-
ским клиентам получать высокока-

чественное зерно для хлебопечения. 
Знаменитые самаркандские и таш-
кентские лепёшки – это бренд, ко-
торый необходимо поддерживать, – 
убеждён Салис Каракотов. – Второе 
актуальное направление связано с 
сахарной свёклой. Узбекистан стре-
мится к самообеспечению по сахару, 
и мы должны передать стране свои 
технологии выращивания данной 
культуры. И, наконец, третья перс-
пективная отрасль – производство 
масличных культур. Ранее подсол-
нечник в Узбекистане не возделы-
вался. Но меняются времена, меня-
ется рынок. В этом направлении мы 
тоже можем дать многое своим кли-
ентам: от средств защиты растений и 
агрохимикатов до гибридов подсол-
нечника собственной селекции».

Потенциал в действии

Открытие завода «Щёлково Агрохим – 
Узбекистан» прошло в торжествен-
ной обстановке, с присутствием вид-
ных политических деятелей, име-
нитых учёных, крупных аграриев и 
известных отраслевых экспертов из 
России и других стран. К сожалению, 
в связи с плотным рабочим графиком 
на нём не смог присутствовать Ми-
хаил Юрин, заместитель министра 
промышленности и торговли РФ. Од-
нако он выступил с видеообращени-
ем, в котором отметил важную роль 
развития российско-узбекистанских 
отношений. «У наших стран есть ог-
ромный потенциал для взаимовы-
годного сотрудничества и развития, – 
констатировал он. – Сегодня мы ви-
дим это на примере реализации про-
екта «Щёлково Агрохим». С 2007 го- 
да в Узбекистане начали использо-
вать препараты этой компании. Од-
нако с каждым годом становится всё 
сложнее достичь высоких урожаев. 
Это происходит из-за изменений в 
природных и климатических усло-
виях, появления новых болезней и 
вредителей. Кроме того, расшире-
ние областей с искусственным оро-
шением создаёт идеальные условия 
для трудно уничтожаемых сорняков. 
Чтобы справиться с этими вызовами, 
необходимо серьёзно расширить ас-
сортимент средств защиты растений, 
а также применять новейшие техно-
логии – эффективные и безопасные 
для экологии Узбекистана».Открытие завода прошло при участии высоких гостей из России, Узбекистана и других стран

События/Открытие завода/ #узбекистан
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По словам замминистра, открытие 
«Щёлково Агрохим – Узбекистан» 
позволит достичь поставленных 
целей и станет новым этапом в раз-
витии сельского хозяйства целого 
ряда стран. «Мы гордимся, что рос-
сийские компании реализуют такие 
важные проекты, и желаем не оста-
навливаться на достигнутом!» – объ-
явил он.

На торжественном открытии за-
вода присутствовал хоким (глава) 
Самаркандской области Эркинжон 
Турдимов. Он поблагодарил «Щёл-
ково Агрохим» за новый объект, воз-
ведённый на этой земле. И подтвер-
дил слова Михаила Юрина о том, что 
одной из актуальных проблем сель-
ского хозяйства Узбекистана явля-
ется появление новых вредоносных 
объектов. Растения нуждаются в эф-
фективной защите от них, и местные 
аграрии надеются, что «щёлковская» 
продукция сможет её обеспечить, 
уверен хоким.

Чтобы принять участие в знако-
вом событии, в Самарканд прибыл 
глава городского округа Щёлково 
Андрей Булгаков со своей коман-
дой. «Щёлково Агрохим» является 
для нашего городского округа клю-
чевым, системообразующим пред-
приятием. На сегодняшний день 
эта компания – лидер в отрасли за-
щиты растений в сельском хозяйс-
тве. Узбекистан – партнёр России.  
И то, что на его территории появи-
лось «щёлковское» предприятие, 
является важным для сотрудничес-
тва двух стран», – сказал он.

Автоматизированно, комфортно, 
безопасно!

Наконец, приветственные слова 
сказаны, ленточка перерезана – и 
гости «Щёлково Агрохим» проследо-
вали по лабораториям, производс-
твенным цехам, линиям фасовки и 
складам завода. Экскурсию по ним 
провёл Салис Каракотов – он же 
подробно рассказал о техническом 
оснащении производства. В частнос-
ти, продемонстрировал реакторы, 
в которых происходит переработка 
сырья, суперсовременные диспер-
гаторы, а также новейшие бисерные 
мельницы: они измельчают частицы 
действующих веществ, входящих в 
состав инновационных «щёлковс-
ких» средств защиты растений, до 
0,3-0,6 микрон, обеспечивая тем са-
мым наноразмерность действующих 
веществ.

«Управление на заводе полностью 
автоматизировано, и всё програм-
мное обеспечение предоставлено 
российскими разработчиками», – от-
метил Салис Добаевич.

Современное производство пес-
тицидов – место, где люди должны 
себя чувствовать комфортно и на-
ходиться в безопасности. На заводе 
«Щёлково Агрохим – Узбекистан» ус-
тановлено мощное промышленное 
оборудование, которое обеспечи-
вает кондиционирование всей пло-
щадки, создавая тем самым опти-
мальные условия для продуктивной 
работы. На всей территории уста-
новлены датчики автоматического 

пожаротушения: в странах с жарким 
климатом, к которым относится Уз-
бекистан, это особенно важно.

«Также на заводе предусмотрены 
автоматические газоанализаторы. 
Если в воздухе повышается кон-
центрация летучих веществ, они 
мгновенно сигнализируют об этом. 
В таком случае коллектив завода 
эвакуируется, а специальные служ-
бы приступают к ликвидации про-
блемы», – продолжает Салис Доба-
евич. Разумеется, подобные случаи 
в современном производстве чрез-
вычайно редки. И пусть установлен-
ные датчики никогда не сработают, 
но задача «Щёлково Агрохим» – на-
перёд просчитать все возможные 
критические ситуации и создать ус-
ловия, при которых не пострадают 
ни люди, ни экология.

«Мягкая сила», которая объединяет

По словам Салиса Каракотова, за-
вод «Щёлково Агрохим – Узбеки-
стан»  должен стать проявлением 
soft power, то есть «мягкой силы», 
которая сплачивает народы и 
укрепляет отношения между раз-
ными странами. Дело в том, что 
одним только Узбекистаном гео-
графия деятельности нового заво-
да не ограничивается! Его миссия –  
обеспечить современными препа-
ратами практически все государства 
Центральной Азии (Киргизию, Тад-
жикистан, Туркменистан) и другие 
страны макрорегиона, нуждающие-
ся в эффективных средствах защиты 

Экскурсию по производственным и складским площадкам завода провёл Салис Каракотов
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растений. Также Салис Добаевич ви-
дит перспективы в рынке Афганис-
тана, который в последние годы пе-
реориентировался на выращивание 
зерновых, овощных и технических 
культур.

Большие надежды на новый за-
вод возлагает Машат Оразгельдыев, 
представитель «Щёлково Агрохим» 
в Туркменистане: «В Узбекистане и 
Туркменистане зарегистрированы 
одни и те же препараты компании. 
Россию и Туркменистан разделяют 
тысячи километров. С открытием за-
вода в Узбекистане упростится ло-
гистика, а значит, препараты станут 
доступнее клиентам – в том числе и 
благодаря более привлекательной 
ценовой политике. Так что открытие 
«Щёлково Агрохим – Узбекистан» – 
важное событие и для туркменских 
земледельцев. Теперь они смогут 
внедрять современные технологии 
более активно, получая от этого вы-
сокие производственные и эконо-
мические результаты».

В кулуарах мы побеседовали с 
Владимиром Алгининым, испол-
нительным директором Российс-
кого союза производителей хими-
ческих средств защиты растений, 
который напомнил: «Мы знаем 
много примеров того, как полити-
ка разрушала мир. А сейчас видим 
пример, когда бизнес возрождает 
его! Когда-то наши страны – Россия 
и Узбекистан – «разбежались» в 
разные стороны. Но сегодня «Щёл-
ково Агрохим» создаёт условия для 
взаимовыгодного развития наших 

экономик, для лучшей жизни лю-
дей. Как говорится, нужно давать 
не рыбу, а удочку: в этом вопросе 
позиция «Щёлково Агрохим» принци-
пиальна и абсолютно правильна».

Завод – как начало большого пути

После официального открытия гос-
тей «Щёлково Агрохим» ожидал 
праздничный ужин. Он прошёл с 
ярким национальным колоритом – 
и культурным, и гастрономическим.  
В этот вечер было сказано множест-
во тёплых слов в адрес Салиса Кара-
котова и всего коллектива компании. 
А с некоторыми гостями мы пообща-
лись в кулуарах.

 Своим мнением относитель-
но этого события поделился Пётр 
Чекмарёв, академик РАН, замести-
тель президента РАН, председа-
тель Комитета ТПП РФ по развитию  
агропромышленного комплекса: «От-
крывая завод «Щёлково Агрохим – 
Узбекистан», Салис Добаевич пока-
зал, насколько велик потенциал на-
шей страны на мировой арене. Ведь 
здесь представлена наука не столько 
Московской области, сколько всей 
Российской Федерации. Важно ещё 
и то, что компания не просто про-
изводит необходимые для расте-
ниеводства средства защиты, но и 
оказывает хозяйствам комплексное 
агросопровождение. Эффективность 
от применения препаратов в данном 
случае значительно увеличивается».

Тему продолжил Аркадий Зло-
чевский, президент Российского 

зернового союза. По его словам, на 
узбекском рынке средств защиты 
растений существует серьёзная кон-
куренция: помимо местных, здесь 
присутствуют и китайские, и евро-
пейские производители средств 
защиты растений. Но они представ-
лены исключительно импортом: до 
сегодняшнего дня никто из ино-
странцев не производил пестициды 
непосредственно на этой земле. Ком-
пания «Щёлково Агрохим» успешно 
нарушила эту тенденцию. «В свою 
очередь, завод «Щёлково Агрохим – 
Узбекистан» способен практичес-
ки полностью закрыть потребность 
этой страны в пестицидах. Так что 
мы рассматриваем запуск нового за-
вода как начало очень важного пути. 
Как плацдарм, с которого начнётся 
гораздо более плотное освоение 
среднеазиатского рынка российс-
ким бизнесом. Возможно, кто-то из 
конкурентов тоже придёт на этот 
рынок и построит здесь свой завод. 
Но «Щёлково Агрохим» навсегда ос-
танется компанией-пионером, кото-
рая первой заявила о своей заинте-
ресованности в личном присутствии 
на этой земле».

Данную точку зрения разделяет 
другой известный эксперт – Дмитрий 
Рылько, генеральный директор ана-
литического агентства «ИКАР»: «От-
крытие завода «Щёлково Агрохим – 
Узбекистан» можно расценивать как 
первый шаг на пути к созданию на-
учно-производственного кластера. 
Вслед за «Щёлково Агрохим» в реги-
он придут и другие российские ком-

Праздник по случаю дня рождения «Щёлково Агрохим – Узбекистан» прошёл в одном из лучших ресторанов Самарканда
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пании. Формируется эффект лавины, ког-
да одно событие влечёт за собой череду 
других, связанных между собой».

Более конкретно о цепной реакции, на-
чалом которой стало открытие завода, го-
ворит Иван Кузьмин – д. с.-х. н., профессор, 
президент Производственно-научной се-
меноводческой ассоциации (Ассоциация 
«Семена»), заместитель председателя 
Межправительственного координацион-
ного совета по вопросам семеноводства 
СНГ. «Следующий шаг, который мы ждём 
от компании «Щёлково Агрохим» в этом 
регионе, связан с созданием в Самар-
канде Среднеазиатского селекционно-
семеноводческого центра. У данного 
проекта – колоссальный потенциал. Он 
обеспечит поставку оригинальных семян 
российских сортов и гибридов для элит-
ного семеноводства Узбекистана, позво-
лит проводить экологические испытания 
селекционных достижений «Щёлково 
Агрохим» на этой земле, станет толчком 
к развитию совместных селекционно-се-
меноводческих программ, которые выве-
дут растениеводство Центральной Азии 
на новый уровень».

Как всегда, компания, возглавляемая 
Салисом Каракотовым, на достигнутом не 
останавливается. Так что ждём новостей 
о старте нового селекционно-семеновод-
ческого проекта, который станет продол-
жением большого «щёлковского» пути.

Событие, ставшее частью истории

Приехать в Самарканд в деловую поезд-
ку и не познакомиться с его прекрасными 
достопримечательностями – недопустимо! 
Для своих гостей команда «Щёлково Агро-
хим» организовала двухдневную экскурсию 
по древнему городу. Площадь Регистан, 
обсерватория Улугбека, медресе Шердор, 
Гур-Эмир (мавзолей Тамерлана)… Всё здесь 
пропитано древней историей, мудростью 
веков и уважением к традициям.

Но история не статична, она постоянно 
обрастает новыми фактами. И открытие 
завода «Щёлково Агрохим – Узбекистан» 
уже стало её частью. Как круги на воде от 
брошенного камня, последствия этого со-
бытия будут влиять на будущее и взаимо-
отношения между нашими странами.

Когда-то великий авиаконструктор Анд-
рей Туполев сказал: «Хорошо летать могут 
только красивые самолёты!» Перефрази-
ровав эти слова, Салис Каракотов поже-
лал следующее: «Красивые заводы долж-
ны хорошо работать. Я желаю коллективу 
«Щёлково Агрохим – Узбекистан» быть од-
ним из лучших в стране, развивать и про-
двигать наши технологии на территории 
всей Центральной Азии. Желаю новому 
заводу долгой жизни, больших успехов и 
огромной пользы для наших стран!»

Яна Власова, 
Республика Узбекистан

«Щёлково Агрохим» становится 
частью истории Республики 

Узбекистан
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Уважаемый Салис Добаевич, 
аграрии страны!

 
Поздравляю вас с наступающим Новым 

годом! 2023 год был для всех нас нелёг-
ким, но в то же время показал, что агро-
промышленный комплекс России может 
успешно противостоять серьёзным вы-
зовам, являясь неотъемлемым элемен-
том глобальной продовольственной без-
опасности. Российские аграрии решали 
сложные логистические задачи, выстра-
ивали отношения с новыми партнёрами, 
занимались импортозамещением в таких 
чувствительных областях, как генетика и 
семеноводство, осваивали новые зару-
бежные рынки.

Компания «Щёлково Агрохим», в свою 
очередь, продолжила совершенствовать 
и создавать средства защиты растений, 
наращивать масштабы производства, 
расширять ассортимент продукции, что-

бы в рекордные сроки заместить запад-
ные аналоги. Продолжает своё развитие 
новое важное направление компании 
– семеноводство. Импортозамещение 
семян в 2023 году стало настоящим трен-
дом. «Щёлково Агрохим» ежегодно вно-
сит весомый вклад в развитие кормопро-
изводства, уделяя внимание этой важной 
сфере, внося свой вклад в совершенство-
вание животноводческой сферы отрасли. 
Ту поддержку, что оказывает российским 
аграриям ваша компания, невозможно 
переоценить. «Щёлково Агрохим» – на-
дёжный партнёр, который обеспечивает 
стабильный результат.

В новом году желаю вам стабильности 
и дальнейшего процветания!

Дмитрий Бутусов, 
директор Департамента животноводства и 
племенного дела  Министерства сельского 

хозяйства РФ

Уважаемый Салис Добаевич!
 
От имени коллектива федерального 

государственного бюджетного учрежде-
ния «Российский сельскохозяйственный 
центр» и себя лично поздравляю Вас и 
сотрудников АО «Щёлково Агрохим» с на-
ступающим, 2024 годом!

Завершившийся год для «Щёлково 
Агрохим» был ознаменован важными 
событиями. Это, прежде всего, год 25-ле-
тия со дня основания компании, которая 
пришла к юбилею с высокими показате-
лями: динамичным ростом производства 
огромного ассортимента средств защиты 
растений и семян сельскохозяйственных 
культур, а также объёмов экспорта про-

дукции во многие страны. По подсчётам 
аналитиков, уже каждый пятый гектар 
сельхозугодий в стране обработан про-
дукцией «Щёлково Агрохим»!

Спасибо за многолетнюю спонсорскую 
поддержку ФГБУ «Россельхозцентр» в ча-
сти издания ежегодного «Обзора фитосани-
тарного состояния посевов сельскохозяй-
ственных культур в Российской Федерации 
и прогноза развития вредных объектов».

Желаю Вам не сдавать лидерской по-
зиции в отрасли, пусть самые дерзкие за-
думки превратятся в реальность.

Счастья и благополучия!

Александр Малько, 
директор ФГБУ «Россельхозцентр» 

Уважаемые работники 
агропромышленного комплекса!

 
Поздравляю вас с наступающим Новым 

2024 годом и Рождеством Христовым!
Несмотря на все трудности, сложивши-

еся в уходящем году, вы достойно спра-
вились с поставленными задачами. Бла-
годаря вашему старанию, трудолюбию, 
ответственному отношению к своему 
делу удалось сохранить положительную 
динамику в развитии агропромышлен-
ного комплекса. Сельское хозяйство 
уверенно идёт по пути модернизации, 
полного технического и технологическо-

го переоснащения производства. Также 
идёт работа над комплексным решением 
вопросов социальной сферы села.

Искренне благодарю всех за плодот-
ворную работу!

Пусть в 2024 году вас ждут процвета-
ние, успешная работа, достижение целей 
и решение задач, уверенность и стабиль-
ность. Желаю вам и вашим близким креп-
кого здоровья, счастья, теплоты и взаимо-
понимания!

Николай Дрофа, 
министр сельского хозяйства и 

продовольствия Омской области 
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Друзья, поздравляю 
с Новым 2024 годом!

 
Накануне праздника мы подводим 

итоги уходящего года и строим планы 
на будущее. 2023 год стал одним из са-
мых сложных и вместе с тем успешных 
для отечественного агропромышленного 
комплекса. Мы адаптировались под вы-
зовы, приняли меры для обеспечения 
бесперебойной работы отрасли. Уверен, 
что грядущий год упрочнит все преоб-
разования в АПК и аграрной науке, от-
кроет перед нами новые горизонты. До-
стижения аграриев и учёных позволяют 
уверенно смотреть в будущее и ставить 
перед собой высокие цели!

Перед нами стоит ещё множество за-
дач. Не сомневаюсь, что общими усили-
ями мы справимся с их решением, про-
должая укреплять и развивать страну.

Хочу поблагодарить Салиса Добаеви-
ча Каракотова и коллектив АО «Щёлково 
Агрохим» за сотрудничество! Результаты 
нашей работы способствуют развитию 
науки и высоким урожаям. Желаю вам 
крепкого здоровья, реализации планов и 
успехов! Пусть 2024 год принесёт вашей 
команде новые победы!

Вячеслав Лукомец, 
врио директора НЦЗ им. П. П. Лукьяненко, 

академик РАН, д. с.-х. н.

Уважаемые Салис Добаевич 
и коллектив «Щёлково Агрохим»!

 
Мы с вами – люди дела. Наш день на-

сыщен задачами различного масштаба 
и приоритетности, и это давно стало для 
нас рутиной. При этом мы всё-таки не на-
бор функций, и для успешной реализа-
ции задуманного нам просто необходимо 
насыщать свою жизнь простыми челове-
ческими радостями.

Мне хочется верить, что в круговерти 
дел уходящего года вы сумели заметить 
и впитать сотни мгновений счастья, кото-

рые однозначно пришли в вашу жизнь: 
будь то живая беседа, неожиданное от-
крытие, новое блюдо. Это то, что напол-
няет каждый наш шаг смыслом, даёт ощу-
щение жизни и ресурс для дальнейших 
свершений. Желаю вам замечать эти 
моменты повсюду и, конечно, желаю здо-
ровья, радости и тепла! С наступающим 
Новым годом!

Сергей Мамонтов, 
генеральный директор агрохолдинга 

«Юбилейный», 
Тюменская область
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Рот на замок – не самое правиль-
ное решение, которое многие прини-
мают накануне новогоднего засто-
лья. Ведь на праздновании Нового 
года на столе расставлено столько 
вкусного и привлекательного! И здесь 
запросто можно объесться! 
 Именно перееданию способствует 
стремление не есть весь день пе-
ред новогодним застольем. Ведь по 
традиции у нас принято накрывать 
стол, ломящийся от блюд. И даже 
самые волевые люди не в силах 
удержаться от соблазнов. И тогда 
переедание грозит дискомфор-
том, снижением общей и мозговой 
активности, а также сонливостью 
из-за увеличения притока крови к 
органам пищеварения, а мозг и дру-
гие органы получают её меньше.  
В результате этого нервные и ин-
теллектуальные процессы заторма-
живаются. А ещё часто переедание 
вызывает вздутие живота и пробле-
мы с перевариванием пищи. В этом 
случае праздник будет испорчен 
окончательно.

Всё это время мозг пытается по-
сылать организму сигналы насыще-

ния, но особенно сложно их распоз-
нать, если до приёма пищи человек 
испытывал сильный голод. И если у 
вас появилось желание расстегнуть 
пуговицу на одежде или начало 
клонить в сон, то значит, что вы уже 
переели, а остановиться надо было 
гораздо раньше.

В начале застолья мы чувствуем 
яркий, насыщенный вкус еды, ког-
да же он притупляется – это тоже 
сигнал.

Если человек не удержался и съел 
больше положенного, то в первую 
очередь необходимо отказаться от 
дальнейшего употребления алко-
голя, так как он провоцирует ещё 
большее переедание. Лучше выйти 
на улицу и прогуляться в течение 
20-30 минут. Это ускорит обменные 
процессы и поможет организму 
быстрее переваривать пищу.

Источник: iz.ru

Наступило предновогоднее время, 
а значит, и время мандаринов. Одна-
ко эндокринологи наперебой не со-
ветуют есть их в большом количестве. 
Ведь слишком частое потребление 
мандаринов может привести к про-
блемам со здоровьем.

Мандарины содержат много саха-
ра и повышают кислотность желу-

дочного сока, поэтому противопока-
заны людям с язвой и гастритом. Эти 
цитрусовые могут вызвать сильные 
аллергические реакции и только 
при употреблении в небольшом ко-
личестве могут принести пользу.

Можно съедать до пяти небольших 
мандаринов в день, разделив днев-
ную норму на несколько приёмов. 

Конечно, в умеренных дозах манда-
рины укрепляют иммунитет, снижа-
ют выработку «плохого» холестерина 
и укрепляют ногти, волосы и кости. 
Но употребление этих цитрусовых 
всё же необходимо ограничить.

Источник: radiosputnik.ru

В целях укрепления продовольс-
твенной безопасности посредством 
технологических инноваций в Китае 
заработала самая высокая в мире 
беспилотная вертикальная ферма.

Овощная высотная ферма в столи-
це провинции Сычуань, управляемая 
искусственным интеллектом, позво-
ляет круглогодично поставлять уро-
жай населению вне зависимости от 
окружающей среды и знаменует со-
бой шаг на пути к продовольствен-
ной самодостаточности Китая.

Эта 20-этажная городская ферма 
построена под наблюдение специа-
листов из Китайской академии сель-
скохозяйственных наук. Похожие 
вертикальные фермы есть в Японии, 
Сингапуре, США. Они могут рабо-
тать где угодно и дают значительные 
преимущества в обеспечении ста-
бильных поставок продовольствия 
в районы, где сельское хозяйство 
невозможно.

В вертикальной ферме исполь-
зуются специально выведенные 

сорта сельхозкультур, вертикальная 
трёхмерная система выращивания, 
автоматическая система подачи пи-
тательных веществ, энергоэффек-
тивное освещение и система искус-
ственного интеллекта.

Продукты, выращенные на верти-
кальной ферме, так же питательны, 
как и выращенные на обычных сель-
скохозяйственных угодьях. 

Источник: agroxxi.ru

Как не переесть за новогодним столом

Употребление мандаринов надо ограничить

За высотными фермами будущее?
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Устанавливать ёлки в домах к Но-
вому году – одна из традиций росси-
ян. При этом многие предпочитают 
живые деревья. Но самому срубить 
ёлку для праздника можно только в 
«правильных» местах – к примеру, в 
питомниках: иначе новогоднее на-
строение может быть испорчено не-
малым штрафом.
 Заготовка новогодних елей производит-
ся на специальных плантациях. Люди 
приезжают с хорошим настроением, с 
топориком – или прямо там работники 
питомника выдают им топорик. Затем 
приехавшие идут выбирать себе ново-
годнюю ёлочку. Потом ёлку замеряют, и 
после этого происходит оплата. 

В случае незаконного сруба ели в 
лесу на виновника может быть на-
ложен административный штраф в 
размере 5 тыс. рублей. Само дерево 
будет изъято, а также придётся ком-
пенсировать вред за его вырубку.

Источник: iz.ru

Глифосат, который является самым 
широко используемым гербицидом 
в мире, был одобрен в Евросоюзе до  
15 декабря 2023 года с рядом условий и 
ограничений. Сейчас же это решение 
продлевается ещё на 10 лет. При этом 
введены новые требования к продукту, 
и одно из них – запрет на десикацию.

Фермеры Великобритании призы-
вают разрешить все способы исполь-
зования глифосата, в том числе в 

качестве десиканта. К примеру, мор-
ской климат Шотландии может зна-
чительно затруднить сбор урожая, и 
этот год стал тому примером. Фер-
меры и те, кто занимается торговлей 
зерном, знают, какая катастрофа уг-
рожает урожаю и доходам при не-
возможности провести десикацию 
культур, включая рапс. Альтернатив 
глифосату с точки зрения цены и эф-
фективности практически нет.

Так как Великобритания пере-
ходит к модели ведения сельского 
хозяйства с более низким уровнем 
выбросов углерода, без глифосата 
достичь поставленной цели будет 
крайне сложно, поскольку этот гер-
бицид считается одним из основных 
инструментов для нулевой или ми-
нимальной обработки почвы.

Источник: agroxxi.ru

Рисоводы Европы озабочены тем, 
что пестициды с содержанием три-
циклазола там категорически запре-
щены, а в рисе, который импортирует-
ся из других стран, это действующее 
вещество всё ещё содержится.

Отсутствие фунгицида трицикла-
зол в средствах защиты растений 
приводит к вспышкам пирикуляри-
оза риса, а также к снижению его 
конкурентоспособности по сравне-
нию с импортом.

При этом Комитет по окружающей 
среде Европейского парламента от-
клонил предложение Европейской 

комиссии увеличить максимальный 
уровень остатков в импортируемом 
рисе с 0,01 до 0,09 мг/кг трициклазо-
ла. Европейские фермеры призыва-
ет Европарламент покончить с этим 
примером двойных стандартов. Они 
считают, что такая позиция является 
чрезвычайно лицемерной, посколь-
ку бесстыдно поддерживает импорт 
из третьих стран за счёт подрыва 
конкурентоспособности европей-
ских фермеров. И если Европарла-
мент не хочет, чтобы трициклазол 
присутствовал в Европе, то также не 
должен хотеть, чтобы он содержался 

в импорте риса, поступающего на ев-
ропейский рынок. Либо трициклазол 
разрешён для всего риса, европейс-
кого и неевропейского, либо запре-
щён для всех – таково их мнение.

Трициклазол крайне необходим 
для производителей риса, так как 
возбудитель пирикуляриоза наносит 
ущерб рису, который порой достига-
ет 50%. Вспышки заболевания на-
столько участились из-за отсутствия 
трициклазола в ЕС, что наблюдается 
дефицит риса в супермаркетах.

Источник: agroxxi.ru

«Двойной» взгляд ЕС на болезнь риса

Британские фермеры хотят сохранить глифосат как десикант

Как срубить «правильную» ёлку
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Делегация Краснодарского пред-
ставительства во главе с Дмитрием 

Бубенком на юбилее компании 
«Щёлково Агрохим» 

От Крыма до Владивостока
Главы представительств рассказывают 
о том, каким выдался сельхозсезон

«Щёлково Агрохим»: спасибо за праздник!
 

Дмитрий Бубенок, глава Краснодарского 
представительства: 

«Одной из основных проблем осенне-
зимнего периода было нашествие мы-

шевидных грызунов. В посевах озимых 
колосовых культур численность нор ва-
рьировалась от 500 до 1000 на гектар, на 
многолетних травах – от 2000 до 3000 нор 
на гектар. Аграрии Краснодарского края 
для приготовления приманки в большом 
количестве использовали ИЗОЦИН БФК, 
МК: его эффективность по грызунам пре-
вышала отметку в 80%. Судя по отзывам, 
это лучший результат в сравнении с дру-
гими родентицидами.

Второй характерной проблемой ве-
сеннего периода являлись продолжи-
тельные и обильные осадки в апреле – 
начале мая. Это не позволило предпри-
ятиям своевременно провести первую 
и вторую химпрополки сахарной свёклы. 
При этом основные сорняки «уходили» с 
уязвимых фаз развития. Чтобы бороться с 
ними, в схему, помимо основных препа-
ратов – БЕТАРЕН СУПЕР, МД и КОНДОР 

Чтобы полноценно 
представить себе 
разнообразие 
агроклиматических условий 
нашей необъятной родины, 
нужно изрядно напрячь 
воображение. На невероятную 
мозаику почв, суммы 
эффективных температур 
и осадков, длину светового 
дня и прочие региональные 
особенности накладываются 
изменения климата, которые 
вызывают нехарактерные 
для территорий явления. 
Пока запад и восток страны 
заливает весенними 
дождями, Сибирь и Урал 
сгорают от засухи, а в 
уборку захлёбываются 
от обильных осадков. Что 
объединяет российские 
регионы присутствия 
представительств 
«Щёлково Агрохим», так это 
невероятное упорство в 
работе и приверженность 
современным агротехнологиям. 
В хозяйствах-партнёрах ищут 
способы борьбы с новыми 
угрозами на полях, тестируют 
новинки ассортимента 
пестицидов и листового 
питания, сеют новые сорта и 
гибриды российской селекции и 
получают достойные урожаи, 
в очередной раз подтверждая 
прописную истину: «Кто хочет, 
тот добьётся». О наиболее 
интересных тенденциях 
сезона, удачных опытах 
и значимых результатах 
читателям Betaren Agro 
рассказали главы «щёлковских» 
представительств. 
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ФОРТЕ, МД, – приходилось включать 
ЛОРНЕТ, ВР и МИТРОН, КС.

В сложившихся условиях герби-
циды в форме масляной дисперсии 
подтвердили свою устойчивость к 
смыву осадками. Часто, уже спустя 
пару часов после обработки шёл 
дождь, но эффективность защиты 
при этом не снижалась. Как резуль-
тат – посевы сахарной свёклы, за-
щищённые по схеме «Щёлково Аг-
рохим», были чистыми от сорняков. 
Средняя урожайность корнеплода 
по предприятиям варьировалась в 
пределах 500-600 ц/га.

Третья проблема пришлась на ве-
сенне-летний период: это затяжные 
осадки в период цветения и налива 
зерна озимой пшеницы. Эти усло-
вия были благоприятными для рас-
пространения и развития фузариоза 
колоса. Для борьбы с ним высокую 
эффективность продемонстрировал 
фунгицид ТРИАДА, ККР с нормой 
0,6 л/га. На полях, где обработку про-
вели во время полного выколаши-
вания и до цветения, фузариоз от-
сутствовал либо был в допустимых 
пределах: менее 1%.

Одним из ярких событий года ста-
ло проведение совместно с нашим 
партнёром – ФГБНУ ФНЦ «Всерос-
сийский НИИ масличных культур 
имени В. С. Пустовойта» – полево-
го мероприятия в новом вечернем 
формате. Несмотря на жару, этот 
формат позволил присутствующим 
в более комфортной обстановке по-
лучить информацию на всех опыт-
но-производственных точках.

И, разумеется, кульминация се-
зона – празднование 25-летнего 
юбилея компании! Мы остались в 
восторге от масштаба праздника: от 
программы, в которой участвовали 
наши коллеги из Центрального офи-
са «Щёлково Агрохим», от количес-
тва приглашённых гостей. Это было 
круто, спасибо нашему руководству 
за такой праздник!»

«Выстрелили» яровые и подсолнечник
 

Алексей Головань, глава Ростовского 
представительства:

«Уходящий год запомнится нам 
большим количеством и высокой 
локализацией выпадения осадков. 
Например, Целинский и Зерно-
градский районы заливало больше 

других. Некоторые хозяйства закон-
чили уборку зерновых культур 15 ав-
густа – нонсенс для нашего региона! 
Обычно жатва заканчивается в кон-
це июля, самое позднее – в первых 
числах августа. Но минувший сезон 
оказался совершенно нетипичным. 
Из-за этого, конечно, снизились и 
урожайность, и качество зерна.

Осадки сказались и на фитосани-
тарной обстановке. В хозяйствах, 
где решили сэкономить и исполь-
зовали «слабые» гербициды на зер-
новых, наблюдалось интенсивное 
отрастание сорняков. В результате 
им пришлось проводить десикацию, 
так что экономии не получилось. Но 
там, где применили наш гербицид 
ПИКСЕЛЬ, МД, подобных проблем 
не возникло. За счёт почвенного 
действия препарат отлично сдер-
жал вторую волну сорняков.

Также в сезоне 2023 года продол-
жались испытания нового уникаль-
ного гербицида БАЛЛИСТА, МД.  
У клиентов, которые увидели его в 
деле, сомнений в эффективности 
препарата не осталось!

Чтобы защитить пшеницу от пато-
генов, многие хозяйства, которые в 
стандартные сезоны ограничивают-
ся двумя фунгицидными обработка-
ми по вегетации, в нынешнем году 
пошли на третью. При этом исполь-
зовали препараты ТРИАДА, ККР и 
ТИТУЛ ТРИО, ККР. Цель – защитить 
пшеницу от болезней колоса, в пер-
вую очередь от фузариоза. Пробле-
ма для нашего региона нетипичная, 
но в такие дождливые сезоны, как 
2022-2023, она может проявить себя. 
Чтобы быть во всеоружии, в послед-
ние годы мы испытываем фунгицид 
ЭЙС, ККР – мощный инструмент в 
борьбе с фузариозом колоса.

Что касается яровых культур, то 
они действительно «выстрелили». 
Например, в некоторых хозяйс-
твах урожайность гороха достигала  
45 ц/га! Нут давал 23-25 ц/га – при 
цене 50 рублей за тонну экономика 
очень хорошая.

Отдельно хочу остановиться на 
подсолнечнике. Отличные резуль-
таты в борьбе с сорняками показал 
довсходовый гербицид ВЕРСИЯ, 
МД. Причём он сработал даже при 
наличии большого количества соло-
мы, которая осталась в поле, обрабо-
танном по нулевой технологии!

Наши гибриды подсолнечника 
показали достойный уровень уро-
жайности и масличности. Напри-
мер, в Азовском районе семирасо-
вый классический гибрид Базик дал  
38 ц/га при масличности 50%.  
А в Зерноградском районе он же 
показал урожайность 40 ц/га при 
масличности 52%. В следующем 
году продолжим закладывать опы-
ты с классическими семирасовыми, 
а также гибридами подсолнечника, 
устойчивыми к имидазолинонам».

Минус эгилопс, плюс семь центнеров 
с гектара

Михаил Чебыкин, глава Ставрополь-
ского представительства: 

«Уходящий год был богат на ин-
тересные опыты. В том числе в аг-
рохолдинге «Агроконсалтинг» на 
подсолнечнике был заложен опыт 
с использованием гербицида ГЕР-
МЕС ФОРТЕ, МД в дозировке 1,5 л/га. 
В результате были получены эффек-
тивность 97% и прибавка в урожай-
ности 1,5 ц/га. Препарат прекрасно 
справился с амброзией полынно-
листной, звездчаткой средней, вьюн-

Ростовское представительство, которое возглав-
ляет Алексей Головань, тесно сотрудничает с 
региональным филиалом Россельхозцентра 

Глава Ставропольского представительства 
Михаил Чебыкин (второй слева) – на семинаре, 
организованном «Щёлково Агрохим» для садо-

водов и виноградарей
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ком полевым, эгилопсом цилинд-
рическим, гречишкой вьюнковой, 
щетинником сизым, кривоцветом 
полевым, подмаренником цепким, 
пыреем ползучим, осотом. Неудиви-
тельно, что к 2024 году агрохолдинг 
заказал ГЕРМЕС ФОРТЕ, МД на всю 
площадь подсолнечника: а это свы-
ше 14 тыс. гектаров!

В условиях ООО СХП «Урожай-
ное» был заложен производствен-
ный опыт с гербицидом БАЛЛИСТА, 
МД в дозировке 0,5 л/га. Обработку 
проводили в фазу первого междо-
узлия с расходом рабочей жидкости  
150 л/га. Биологическая эффектив-
ность препарата по основным ви-
дам сорняков составила 91,8%. По 
результатам уборки урожайность на 
гербициде БАЛЛИСТА, МД превы-
сила 55 ц/га. Это на 6,98 ц/га выше 
показателей контрольного участка, 
прибавку обеспечила эффективная 
борьба гербицида с эгилопсом ци-
линдрическим.

В следующем году мы планируем 
продолжить закладку опытов, тем 
более что ожидается регистрация 
новых интересных препаратов».

Сезон побаловал влагой и урожаем
 

Владимир Удахин, глава Крымского 
представительства: 

«Уходящий сезон войдёт в исто-
рию Крыма как один из самых влаго-
обеспеченных. Начиная с сентября 
2022 года в среднем по полуострову 

выпало около 400 мм осадков. Это 
позволило наполнить все водохра-
нилища и обеспечить почвенной 
влагой возделываемые культуры.  
А примерно с середины августа и до 
второй декады ноября нынешнего 
года осадков практически не было, 
что сделало возможным комфортно 
собрать урожай винограда и яблок.

В садоводстве из-за обильных 
майских осадков существенно пос-
традал урожай черешни: ягоды 
чрезмерно налились и растрески-
вались. Из-за того, что дожди пре-
пятствовали своевременной обра-
ботке яблоневых садов, широкое 
распространение получила парша. 
Оперативно локализовать её прояв-
ления позволил фунгицид ГРЕННИ, 
КС, а на опытных участках высокую 
эффективность против парши под-
твердил препарат КАПЕРАНГ, КС, 
регистрация которого ожидается в 
следующем году.

Также стоит отметить усилива-
ющуюся резистентность клещей к 
применяемым акарицидам. В сле-
дующем сезоне нам предстоит бо-
лее скрупулёзно подходить к выбо-
ру препаратов для борьбы с ними. 
Особенную тревогу здесь вызывает 
прогноз тёплой зимы, которая пос-
пособствует благополучной перези-
мовке вредителей.

Много забот дождливый сезон 
доставил и защитникам виноград-
ной лозы. Так, в начале вегетации 
пришлось побороться с развитием 
и распространением милдью. Здесь 
помогли обуздать заболевание дав-
но проверенный препарат ШИРМА, 
КС и новый фунгицид ГРЕННИ, КС.

Осадки, выпавшие в июле и авгу-
сте, способствовали проявлению ои-
диума. Здесь весьма кстати оказался 
препарат-новинка СЕРА 400, КС. 
Его действующее вещество – сера –  
впервые представлено в жидком 
виде! Так что этот препарат собрал 
массу положительных отзывов как в 
плане эффективности, так и в части 
технологичности и удобства приме-
нения.

С гнилями на завершающем эта-
пе созревания виноградной грозди 
успешно поборолись КАНТОР, ККР 
и новейший микробиологический 
препарат БИОКОМПОЗИТ-ПРО, Ж, 
его главной особенностью является 
отсутствие срока ожидания.

Примечательным для этого сезона 
в виноградарстве стал непрекраща-
ющийся лёт гроздевой листовёртки. 
Поэтому работать по ней пришлось 
постоянно, не выявляя, как ранее, 
порога экономической вредонос-
ности. Свою задачу в борьбе с этим 
вредителем выполнили препараты 
ТВИНГО, КС; КИНФОС, КЭ и ЮНОНА, 
МЭ. Характерно, что ареал данного 
вредителя уверенно расширяется с 
востока Крымского полуострова на 
запад.

Лето в республике затянулось до 
самого ноября: ещё в первых числах 
месяца столбик термометра днём 
достигал 20 °C! Сев озимых зерновых 
провели в сухую землю. Хозяйствен-
но-полезные осадки начались лишь 
во второй декаде ноября. Отсюда 
ожидания урожая следующего сезо-
на имеем не такие оптимистичные, 
как год назад. Совокупность факто-
ров привела к сокращению тради-
ционного для Крыма озимого клина. 
Сельхозпроизводители всё больше 
переключаются на масличные и тех-
нические культуры».

Взяли пять миллионов
 

Виктор Титов, глава Орловского 
представительства: 

«В 2023 года орловские аграрии 
впервые преодолели планку вало-
вого сбора зерновых и масличных 
в пять миллионов тонн. Рекордный 
сбор получен с использованием в 
том числе «щёлковских» технологий. 
На региональном рынке ХСЗР доля 
продаж наших препаратов состав-
ляет порядка 20%. Большой спрос на 
препараты в формуляции «масляная 
дисперсия».

Среди гербицидов это ИЛИОН, 
МД для контроля злаковых и дву-
дольных сорняков в технологии 
возделывания рапса, устойчивого 
к имидазолинонам. Всего в регио-
не более 100 тыс. га занято под этой 
культурой, из них 90% – именно та-
кими. В этом году по валовому сбору 
рапса – 299 тыс. тонн семян – Орлов-
ская область вышла на первое место 
в ЦФО и второе по РФ. На следую-
щий год посевы культуры в области 
будут увеличены, только озимого 
рапса посеяно 61 тыс. га. Соответс-
твенно, спрос на ИЛИОН, МД будет 
выше: как показала практика, гер-

События/Итоги/ #представительства

На выставке «АгроЭкспоКрым» главе Крымского 
представительства Владимиру Удахину вручили 

рекордное количество дипломов!
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бицид действует эффективнее кон-
курентов по уничтожению корнеот-
прысковых сорняков.

В «обойму» защиты зерновых 
культур аграрии региона включили 
гербицид кросс-спектра БАЛЛИС-
ТА, МД, который обеспечивает кон-
троль смешанного типа засорения 
без необходимости приготовления 
баковых смесей. Набирает популяр-
ность ПИКСЕЛЬ, МД, который ценят 
за широкое окно по фазам примене-
ния – от кущения до фазы формиро-
вания второго междоузлия.

Аграрии региона выбирают «щёл-
ковские» препараты и по защите 
сои. Из 130 тыс. га сои в регионе бо-
лее трети было обработано герби-
цидами ГЕРМЕС, МД и ГЕЙЗЕР, ККР. 
Среди протравителей по продажам 
лидировал инсекто-фунгицидный 
протравитель ТУАРЕГ, СМЭ.

В Орловской области «Щёлково 
Агрохим» присутствует как селек-
ционная компания, селекция ози-
мой пшеницы и сои проводится на 
базе селекционно-семеноводческо-
го центра «Бетагран Семена». 80% 
семян «Щёлково Агрохим» произ-
водится именно в нашей области.  
В связи с достижением рекордов 
урожайности у аграриев большая за-
интересованность в приобретении 
сорта Ермоловка. Семян этого сорта 
под урожай будущего года продано 

93 тонны. Пользуются спросом семе-
на сортов Володя, ДФ 2020, Изумруд 
Дубовицкого. По итогам уборки это-
го года получены хорошие отзывы о 
качестве зерна «щёлковских» сор-
тов, которое достигало продовольс-
твенных показателей с содержанием 
клейковины выше 21%. В Госреестр 
селекционных достижений внесён 
сорт сои селекции компании – Бинго. 
Проходят Госиспытания сорта ози-
мой пшеницы Система, Сократ, Ин-
теза, Альба, а также два сорта сои –  
Тейри и Эгида».

Боролись с засухой и сохраняли пчёл
 
Айрат Валиуллин, глава Волго-Вятс-
кого представительства: 

«Регионы присутствия Волго-Вят-
ского представительства «Щёлково 
Агрохим» – а это Республика Марий 
Эл, Чувашская Республика и Киров-
ская область – в этом году были под-
вержены серьёзной засухе. Напри-
мер, в Чувашии с 8 по 20 июня запас 
продуктивной влаги в пахотном слое 
почвы составил менее 10 мм. В ряде 
муниципальных образований даже 
вводился режим ЧС. Несмотря на 
экстремальные условия, сельхозто-
варопроизводителям удалось свес-
ти потери к минимуму. Сохранению 
урожая во многом способствовало 
применение новых технологий.

В этом засушливом сезоне одной 
из основных рекомендаций сотруд-
ников нашего представительства 
стало использование антистрессан-
тов, препаратов серий БИОСТИМ 
и УЛЬТРАМАГ. Эти продукты пре-
красно выполнили своё предназна-
чение: усилили защиту растений 
в период стресса, способствовали 
восстановлению продуктивности 
после засухи.

На полях ООО «Агрофирма «АБУ-
ШАЕВ» на границе с Чувашией за 
150 дней не упало ни капли дождя. 
На зерновых в хозяйстве использу-
ют гербициды ЗОНТРАН, ККР и КАС-
СИУС, ВРП. Последствия гербицид-
ного стресса устранили с помощью 
жидкого аминокислотного удоб-
рения-биостимулятора БИОСТИМ 
ЗЕРНОВОЙ. Убедившись на прак-
тике в действенности препарата, 
руководство предприятия приняло 
решение о его дальнейшем исполь-
зовании.

От комплекса болезней озимой 
пшеницы в агрофирме в этом году 
впервые использовали АЗОРРО, КС, 
а также новинку в линейке фунги-
цидов – ЭЙС, ККР. В итоге в среднем 
собрали пшеницы 54 ц/га, в то вре-
мя как в Чувашии средняя урожай-
ность по озимой пшенице составила 
25 ц/га.

ЭЙС, ККР помог реализовать по-
тенциал урожайности в неблагопри-
ятных условиях и яровой пшенице. 
Так, в ООО «Мари-Куптинское» Рес-
публики Марий Эл, где применяли 
этот фунгицид, урожайность культу-
ры составила более 40 ц/га.

В ООО «Агрофирма «АБУШАЕВ» 
для инсектицидной защиты рапса 
отечественного сорта Форпост КЛ, 
устойчивого к имидазолинонам, 
использовали комплекс препаратов 
«Щёлково Агрохим». В их числе –  
ПИРЕЛЛИ, КЭ; ФАСКОРД, КЭ, а так-
же малотоксичный для пчёл АПЕКС, 
МКЭ.

Самый высокий урожай на сор-
те Форпост КЛ получен в Кировс-
кой области в АО «Красное Знамя»:  
24 ц/га. Схема защиты культуры 
включала в себя использование ин-
сектицидного протравителя семян 
ХАРИТА, КС. Обработка от вредите-
лей культуры в стадии шести лис-
тьев проводилась инсектицидом 
ЭСПЕРО, КС, второе опрыскивание –  

События/Итоги/ #представительства

Виктор Титов: «Аграрии Орловской области выбирают «щёлковские» препараты по защите зерновых 
и сои»
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препаратом БЕРЕТТА, МД, третье – 
АПЕКС, МКЭ. В засушливый период агра-
рии усиливали действие препаратов за 
счёт применения прилипателей-растека-
телей».

Агродрон: впервые в Тюмени!

Дмитрий Ежов, глава Тюменского пред-
ставительства: 

«Сезон 2023 года в Уральском феде-
ральном округе сложился более засуш-
ливый, чем в 2022 году. Из-за жёсткого 
недостатка влаги показатели урожайнос-
ти по основным культурам получили 
ниже в сравнении с предыдущим годом. 
Во второй половине вегетации, напро-
тив, пошли обильные осадки, и возникла 

проблема прорастания зерна в колосе. 
Особенно остро это на себе почувствова-
ли сельхозтоваропроизводители Курган-
ской области.

Фитосанитарная обстановка в целом 
была спокойной, но в Тюменской области 
отметили нехарактерного ранее вреди-
теля – паутинного клеща. Он появился на 
горохе, а потом и на пшенице на поздних 
фазах развития. Паутинный клещ высасы-
вает соки из листьев растений, после чего 
они высыхают. Это влияет на итоговый 
урожай сельхозкультур. Опасность клеща 
заключается в том, что самки очень плодо-
виты, и за сезон сменяется множество по-
колений. Это приводит к молниеносному 
распространению насекомого.

На полях, где был замечен паутинный 
клещ на начальных стадиях развития, не-
плохой результат показали обработки ин-
сектоакарицидом КИНФОС, КЭ. Там, где 
отмечалась высокая численность клеща, 
были проведены экспериментальные об-
работки инсектоакарицидом ПИРЕЛЛИ, 
КЭ, который показал высокую эффектив-
ность против паутинного клеща на пше-
нице и горохе. Не исключено, что вреди-
тель будет угрожать посевам зерновых и 
зернобобовых и в следующих сезонах, и 
мы рекомендуем нашим партнёрам об-
ратить на это внимание и проводить ре-
гулярный мониторинг посевов и опера-
тивные обработки.

Из хороших новостей: этим летом в 
Тюменской области мы впервые приме-
нили агродроны для обработки посевов. 
На базе ООО «Агрофирма «КРиММ» Упо-
ровского района совместно с ООО «Агро 
Динамика», которое предоставило аг-
родрон, мы заложили опыт по обработке 
яровой пшеницы препаратами «Щёлково 
Агрохим». На 30 га применили баковую 
смесь ОВСЮГЕН ЭКСПРЕСС, КЭ; ФЕНИ-
ЗАН, ВР; ТИТУЛ 390, ККР и ЭСПЕРО, КС. 
Норма расхода рабочего раствора соста-
вила 10 л/га, норму расхода препаратов 
рассчитали по стандартному регламенту.

Мы сравнили результаты работы пре-
паратов по степени защиты и по уро-
жайности с полем, где использовали 
традиционный опрыскиватель. Пришли 
к выводу, что схема с ультрамалообъём-
ным опрыскиванием сработала ничуть 
не хуже, чем традиционная. Результаты 
вызвали интерес аграриев, летом мы 
презентовали этот опыт на региональном 
Дне поля, а осенью – на выставке «ИННО-
ТЕХ». Мы продолжим изучать эту тему 
и смотреть, как ведут себя препараты 
«Щёлково Агрохим» в условиях малообъ-

События/Итоги/ #представительства

Айрат Валиуллин, глава Волго-Вят-
ского представительства (справа), 
Дмитрий Ежов, глава Тюменского 

представительства (второй справа), 
с коллегами
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ёмного опрыскивания на различных 
культурах.

Хороший рывок мы сделали в этом 
году по продаже семенного матери-
ала. Лидерами продаж стали рапс – 
новый сорт Форпост КЛ – и гибри-
ды подсолнечника селекции «Актив 
Агро». Наши партнёры довольны ре-
зультатами, подтверждение тому –  
увеличение договоров на поставку 
семян в 2024 году. Будем и дальше 
развивать это направление, ссыла-
ясь на положительные результаты 
партнёров».

Земледельцам пришлось преодолеть 
жёсткую засуху

 
Альбина Коломеец, глава Западно-
Сибирского представительства: 

«Недостаток влаги – обычное яв-
ление для нашего региона, но в 
этом году засуха проявилась очень 
жёстко. Посевную закончили рано, 
к 20 мая отсеялось больше полови-
ны хозяйств, но потом на основной 
части территории не было осадков, 
поэтому всходы были не очень хо-
рошие. В северной части области 
дожди пошли в июле, и там ситуа-
ция выровнялась. А вот южная часть 
«горела» сильно…

Из-за жары уборочная кампания 
стартовала раньше, но в августе 
пошли обильные осадки, и нача-
лись проблемы с уборкой гороха, с 
прорастанием зерна в колосе, с его 
качеством. На чечевице и льне, кото-

рые дали из-за влаги вторичные по-
беги, в больших объёмах применяли 
десикант ТОНГАРА, ВР, что значи-
тельно упростило уборку.

Если коротко, то сезон вышел не 
самым лёгким для земледельцев. 
Тем не менее по итогам 10 месяцев 
текущего года экспорт зерновых из 
региона вырос более чем на треть! 
Мы работаем в зоне рискованно-
го земледелия, и лучший способ 
справиться с внешними фактора-
ми – продуманная агротехнология, 
в том числе плановое применение 

современных средств защиты и лис-
тового питания. В этом сезоне, как и 
в предыдущие, мы совместно с хо-
зяйствами-партнёрами испытывали 
новинки ассортимента «Щёлково 
Агрохим». Так, хорошие результа-
ты на рапсе показал гербицид РЕ-
ПЕР ТРИО, МД, который борется с 
двудольными сорняками в посевах 
этой культуры. Основной объект – 
щирица, с которой гербицид спра-
вился. Наши партнёры оценили эф-
фективность препарата и готовы его 
использовать. Также ждём регист-
рацию инсектицида СПАРРИНГ, МД, 
который решит проблему с капуст-
ной молью.

На зерновых в этом сезоне пробо-
вали новый гербицид ФЕМИДА, МД, 
который борется с широким спек-
тром двудольных сорняков в посе-
вах пшеницы, ячменя, овса и ржи. 
Препарат заменяет традиционные 

баковые смеси и имеет более вы-
раженное гербицидное действие: 
благодаря масляной формуляции 
он эффективен даже в засуху.

Неплохой результат по прибавке в 
урожайности на пшенице мы полу-
чили на листовых подкормках яро-
вой пшеницы. Вместо привычной 
карбамидной смеси мы использо-
вали сочетание ГУМАТ КАЛИЯ СУФ-
ЛЁР и БИОСТИМ УНИВЕРСАЛ по  
0,2 л/га каждого. Эксперимент пред-
приятие оценило как удачный.

И ещё из положительных собы-
тий сезона. В июне этого года наш 
давний научный партнёр ОмГАУ 
отметил 105-летие. К празднику мы 
приурочили открытие современной 
лаборатории управления плодоро-
дием почв и питанием растений. Она 
оформлена в стилистике компании 
и полностью оснащена новейшим 
оборудованием. В ней студенты, мо-
лодые преподаватели, сотрудники 
университета будут проводить на-
учные исследования по изучению 
почв, разрабатывать и тестировать 
новые методики.

Также в августе 90-летие отметил 
Омский аграрный научный центр. 
Мы сотрудничаем уже долгие годы и 
с удовольствием поздравили наших 
коллег с круглой датой».

Сработали на твёрдую четвёрку
 

Андрей Шестаков, глава Алтайского 
представительства АО «Щёлково Аг-
рохим»: 

«Конечно, этот год на Алтае был 
непростым, прежде всего, по по-
годным условиям. Засуха весны и 

События/Итоги/ #представительства

Альбина Коломеец: «Омским аграриям пришлось в очередной раз бороться с засухой»

Андрей Шестаков (слева) отметил хороший 
урожай сои на Алтае, хозяйства-партнёры ис-

пользовали «щёлковские» схемы защиты
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начала лета повлияла на развитие 
культур. А во второй половине ве-
гетации и в период уборочной шли 
регулярные осадки. Земледельцам 
это, безусловно, добавило забот. Од-
нако те хозяйства, где чётко и гра-
мотно выстроена работа, получили 
то, что запланировали. Многие наши 
партнёры добились хороших пока-
зателей по урожайности техничес-
ких культур, несмотря на сложные 
условия сельхозсезона.

Так, на сорте рапса Форпост КЛ 
удалось получить отличные резуль-
таты в ряде хозяйств. В ООО «Кыт-
мановское» достигли самой высо-
кой средней урожайности – 32 ц/га. 
В ООО «КХ Апасова Н. И.» получили 
на круг 30 ц/га; 27 центнеров взяли с 
гектара в хозяйстве ИП Нелюбов А. А. 
При этом уровень масличности рап-
са оценили в 48% и выше. Высокой 
продуктивности и качества урожая 
добились благодаря инновационной 
гербицидной защите препаратом 
ИЛИОН, МД, а также использованию 
микроудобрений серии УЛЬТРА-
МАГ, в том числе УЛЬТРАМАГ БОР, 
который положительно влияет на 
цветение и увеличивает количество 
завязей. Большие площади посевов 
рапса обрабатывались в этом году 
микроудобрением УЛЬТРАМАГ СУ-
ПЕР СЕРА-900. Максимальный эф-
фект показало двойное внесение – 
при посеве и в фазу розетки. Сера 
повышает масличность, в чём мы и 
убедились по итогам оценки качес-
тва маслосемян.

Хорошо показали себя в этом 
году наши гибриды подсолнечника.  
В частности, устойчивый к имидазо-
линонам гибрид Кречет в ООО «Зер-
новое» дал урожайность на уровне 
импортных конкурентов: 24 ц/га.  
В схеме возделывания применял-
ся гербицид на основе имазамок-
са ГЕРМЕС, МД, который защищает 
посевы подсолнечника от злаковых 
и двудольных сорняков. Оказался 
интересным передовым хозяйствам 
региона гибрид Карина, устойчивый 
к сульфонилмочевинам. Из клас-
сических у нас неплохо проявляют 
себя Фрэя, Арэв и Командор.

Хороший сезон в этом году выдал-
ся для сои. Алтайские земледельцы 
собрали, по предварительным дан-
ным, почти на треть больше сои, чем 
в предыдущем году. Влага во второй 

половине вегетационного периода 
оказала благоприятное воздействие 
на культуру. Урожайность в хозяйс-
твах наших партнёров, использую-
щих комплексные схемы защиты и 
листового питания, в среднем пре-
высила планку в 20 ц/га. В некоторых 
случаях листовое питание помог-
ло культуре преодолеть серьёзный 
стресс и дать отличный урожай. На-
пример, в том же ИП Нелюбов А. А. 
от июньского града пострадали по-
севы сои. Примерно через 10 дней 
после инцидента культуру обрабо-
тали смесью препаратов БИОСТИМ 
МАСЛИЧНЫЙ (1 л/га), УЛЬТРАМАГ 
ДЛЯ БОБОВЫХ, УЛЬТРАМАГ БОР и 
УЛЬТРАМАГ МОЛИБДЕН (по 0,5 л/га).  
Итоговая урожайность составила  
27 ц/га.

Отличный результат получили на 
сорте сои Командор, семена которо-
го производят на заводе «Бетагран 
Семена». В ООО «АПК» урожайность 
составила 35 ц/га при влажности 14% 
и протеине 39,5%. Агроном и руко-
водитель хозяйства очень доволь-
ны результатом и в следующем году 
планируют расширить площадь под 
этим сортом с 170 га до 2000 га.

Повторюсь, для такого непростого 
сезона и мы, и наши партнёры сра-
ботали хорошо. На твёрдую четвёр-
ку. Хочу всех поблагодарить за тер-
пение и выдержку!»

Рапс стал культурой сезона
 

Олег Беляев, глава Восточно-Сибир-
ского представительства: 

«Этот сельхозсезон для Краснояр-
ского края сложился хуже по пого-

де, чем в 2022 году. Соответственно, 
сельхозтоваропроизводители не-
много просели по средней урожай-
ности зерновых и рапса, которые яв-
ляются основными культурами для 
региона. Так, в 2023 году средняя 
урожайность зерновых в крае сло-
жилась на уровне 29 ц/га, в то время 
как в 2022-м – 34,4 ц/га. По рапсу – 
21,4 против 22,8 ц/га. Основная при-
чина отставания от прошлогодних 
показателей – засуха весны и начала 
лета.

Культурой сезона можно назвать 
рапс. Во-первых, падение по сред-
ней урожайности было не так значи-
тельно, как по пшенице. Во-вторых, 
цены на рапс остаются на довольно 
высоком уровне – в районе 40 тыс. 
рублей за тонну. Можно сказать, се-
годня рапс вытягивает экономику 
хозяйств.

Впервые в этом сезоне мы прода-
вали семена рапса сорта Форпост 
КЛ. Хозяйства закупили у нас 44 тыс. 
тонн. При норме высева 5 кг/га этого 
объёма хватило почти на девять ты-
сяч гектаров – приличная площадь 
для первого, пробного года. По ре-
зультатам опроса аграриев, которые 
высевали семена Форпост КЛ и соб-
людали технологию возделывания, 
в среднем на сорте получили по 20- 
25 ц/га. На опытных делянках Крас-
ноярского государственного уни-
верситета (УНПК «Борский») сред-
няя урожайность сорта составила 
30 ц/га. Но, в отличие от гибрида, 
хозяйства могут заготовить семена 
для второго года посева самостоя-
тельно: сорт сохраняет устойчивость 
к имидазолинонам два года.

События/Итоги/ #представительства

Олег Беляев: «В этом году наш край остался лидером в СФО по средней урожайности зерновых и 
рапса»
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В УНПК «Борский» мы тестировали в 
системе защиты рапса сорта Форпост 
КЛ гербицид ИЛИОН, МД. При очень 
высокой исходной засорённости – 
более 100 шт./м² – на 60-е сутки после об-
работки посевы культуры были практи-
чески чистыми. Единичные угнетённые 
растения пикульника обыкновенного, 
щирицы жминдовидной находились в 
нижнем ярусе и уже не конкурировали с 
культурой.

На зерновых мы также закладывали 
опыты с новыми препаратами «Щёлково 
Агрохим». Отметили положительный эф-
фект от биопрепаратов; в частности, БИО-
КОМПОЗИТ-КОРРЕКТ применяли при 
протравливании семян и по вегетации. 
Он, очевидно, повышает иммунитет рас-
тений против грибных болезней и помо-
гает снизить норму расхода фунгицидов.

Закладывали опыт с новым гербици-
дом БАЛЛИСТА, МД. При оценке обрабо-
танных полей увидели полную гибель од-
нолетних злаковых сорняков и отметили 
снижение биологической массы пырея 
ползучего, будем и дальше проводить 
опыты с этим гербицидом.

В планах на следующий год – испытать 
ФОРТИССИМО, МД против падалицы 
рапса. Думаю, для нас этот гербицид бу-
дет актуален.

Закончить хочется на позитивной ноте, 
и такой стала для Восточно-Сибирско-
го региона опять же погода! Сентябрь и 
октябрь выдались для Красноярского 
края непривычно тёплыми и сухими. Это 
позволило крестьянам быстро провести 
уборку и минимизировать потери от осы-
пания и прорастания зерна».

«Щёлковские» препараты выдержали 
экстремальные нагрузки

 
Марина Чистова, глава Дальневосточного 
представительства: 

«На Дальнем Востоке редкий год обхо-
дится без катаклизмов. Вот и в этом году 
Приморье дважды накрыли тайфуны, 
сильно пострадали отдельные районы: 
например, Уссурийский, где смывало 
буквально целые поля. В Приморском и 
Хабаровском краях, Амурской области 
из-за большого количества осадков вес-
ной затянулась посевная, на некоторых 
участках из-за дождей не смогли зайти в 
поля для внесения почвенных гербици-
дов. После в Амурской области полтора 
месяца стояла засуха, которая пришлась 
на налив сои. В уборочную в северных 
районах Приморья, в Хабаровском крае 

выпал снег, и существует большая веро-
ятность, что часть полей с соей и кукуру-
зой останется неубранной до весны.

Тем не менее наши крестьяне, как 
обычно, работали и делали всё возмож-
ное, чтобы получить хороший урожай.  
Я всегда подчёркиваю: соевые препара-
ты АО «Щёлково Агрохим» создавало для 
наших, экстремальных условий. Благо-
даря формуляциям – масляным и нано-
размерным – наши пестициды работают 
даже в сложных климатических условиях, 
не смываются, выдерживают засуху. Так и 
в этом году на полях, где были своевре-
менно проведены обработки, сорняки 
погибли.

В этом сезоне у нас хорошо пошёл гер-
бицид ВЕРСИЯ, МД, объём заказов на 
него растёт. Он защищает посевы сои как 
от двудольных, так и от злаковых сорня-
ков, оказывая более продолжительное 
гербицидное действие на злаки благо-
даря пропизохлору и масляной форму-
ляции. Набирает обороты гербицид на 
основе ацифлуорфена ТАНТО, ККР, ко-
торый прекрасно справляется с широ-
ким спектром однолетних двудольных 
сорняков. В целом наши гербицидные 
схемы являются эталонными для многих 
хозяйств, что позволяет нам наращивать 
объёмы реализации ряда препаратов.

Отличные результаты показывает лис-
товое питание на сое. Микроудобрения 
серии УЛЬТРАМАГ с бором, серой, мо-
либденом и фосфором, аминокислот-
ные биостимуляторы серии БИОСТИМ 
позволяют получить прибавку до десяти 
центнеров с гектара. Урожайность наших 
партнёров превышает в среднем 20 ц/га, 
приближаясь к 30 ц/га при средней по 
региону 15 ц/га. Свой вклад в продуктив-
ность вносят и соевые фунгициды: ВИН-
ТАЖ, МЭ; МИСТЕРИЯ, МЭ; АЗОРРО, КС.

«Просто сказка», – так говорят те, кто 
пробовал БИОКОМПОЗИТ-КОРРЕКТ для 
работы по пожнивным остаткам кукуру-
зы. Комплекс полезных бактерий спо-
собствует разложению корневой сис-
темы, стерни и початков, что позволяет 
лучше подготовить почву под посев сои и 
оздоровить её. В этом году, кстати, погода 
в Приморье позволила крестьянам про-
вести зяблевую обработку на большей 
площади пашни, значит, в следующий 
сезон земледельцы войдут более подго-
товленными».

Елена Нестеренко, 
Яна Власова, 
Елена Гусева,

Анна Ерофеева

События/Итоги/ #представительства

Марина Чистова: «Наши схемы 
защиты на сое являются эталонны-

ми для многих хозяйств Дальнего 
Востока»
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«ЮГАГРО»: расставляем 
приоритеты, 
формируем аграрное будущее!

Юбилейная, 30-я по 
счёту международная 
выставка «ЮГАГРО» 
прошла в Краснодаре 
с особым размахом. За 
четыре дня работы её 
посетило рекордное число 
гостей: более 20 тыс. 
человек, представляющих 
агропромышленную отрасль 
не только России, но и Китая, 
Индии, Казахстана, Турции, 
Узбекистана, Азербайджана, 
Армении, а также ещё  
35 стран мира.

Кубань подтверждает лидерство

«ЮГАГРО» – крупнейшая сельскохозяйс-
твенная выставка России, интерес к кото-
рой не угасает. Открывая её, губернатор 
Краснодарского края Вениамин Кондра-
тьев подчеркнул: Кубань является гаран-
том продовольственной безопасности и 
житницей России. На сегодняшний день 
регион обеспечивает порядка 12% от об-
щего объёма производимой сельхозпро-
дукции. «Но чтобы сохранять лидирующие 
позиции, нашему сельскому хозяйству 
нужны прогрессивные технологии и сов-
ременная техника. На выставке «ЮГАГРО-
2023» мы можем видеть и то, и другое», –  
отметил он.

Почётным гостем юбилейной выставки 
стал премьер-министр Республики Бе-
ларусь Роман Головченко: «Фактически 
половина тракторов и агрегатов, которые 
вместе с ними поставляются в Красно-

дарский край, – белорусского производс-
тва. Как известно, наша сельхозтехника 
отличается надёжностью и вносит оп-
ределённый вклад в укрепление про-
довольственной безопасности России.  
В дальнейшем мы планируем нарастить 
своё присутствие на полях Кубани», –  
сообщил он.

К участникам выставки обратился 
министр сельского хозяйства и пере-
рабатывающей промышленности Крас-
нодарского края Фёдор Дерека: «Ухо-
дящий год  выдался непростым. Если 
в прошлом сезоне мы били рекорды, 
собрав 15,7 млн тонн зерновых, то в ны-
нешнем показатель оказался меньше:  
14,3 млн тонн. Погодные условия отли-
чались непостоянством: сначала была 
жара, потом осадки. Тем не менее нашим 
земледельцам удалось справиться со 
всеми сложностями, край пополнил про-
довольственные запасы и в очередной 

Компания, в союзе с которой успех 
гарантирован!

События/Выставка/ #югагро
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раз подтвердил лидерство Кубани 
в агроэкономике всей страны».

Генеральный директор «Щёлково 
Агрохим», профессор, д. х. н., акаде-
мик РАН Салис Каракотов является 
одним из главных ньюсмейкеров 
для журналистов, освещающих ра-
боту агропромышленного сектора. 
«ЮГАГРО» – грандиозная выставка, 
которая поражает воображение сво-
им размахом. Кстати, в этом году её 
юбилей совпадает с юбилеем «Щёл-
ково Агрохим»: напомню, в августе 
наша компания отпраздновала своё 
двадцатипятилетие. Мы уже преодо-
лели барьер недоверия к средствам 
защиты растений российского про-
исхождения. Преодолели барьер 
недоверия к российским семенам. 
Преодолели барьер недоверия к 
российским технологиям. Сегодня 
мы идём по пути инвестирования в 
разные проекты. В том числе в бли-
жайшие два года планируем создать 
суперсовременный селекционно-
семеноводческий центр по подсол-
нечнику», – сказал Салис Добаевич 
в эксклюзивном интервью для «РБК 
Событие».

Российские производители ХСЗР 
укрепляют позиции

Двухэтажный стенд компании «Щёл-
ково Агрохим» традиционно оказал-
ся одним из наиболее масштабных в 
разделе «Агрохимические продукты 
и семена». Здесь проходили деловые 

встречи и переговоры, награжде-
ние победителей конкурса Betaren 
Birthday, подписание соглашений о 
сотрудничестве, а также другие ин-
тересные события.

В том числе на выставке было 
подписано соглашение между ге-
неральным директором «Щёлково 
Агрохим» Салисом Каракотовым и 
ректором ФГБОУ ВО «Ставрополь-
ский ГАУ» Владимиром Ситниковым. 
Ведущий производитель средств 
защиты растений и семян укреп-
ляет связи с одним из старейших 
аграрных вузов Северного Кавказа! 
Это сотрудничество необходимо для 
подготовки молодых высококлас-
сных специалистов, которые в буду-
щем продолжат развивать аграрный 
комплекс нашей страны.

Специалисты Краснодарско-
го, Ставропольского, Ростовского, 
Крымского, Калининградского и Тю-
менского представительств компа-
нии встречали гостей и обсуждали 
с ними актуальные отраслевые воп-
росы. А ещё компания «Щёлково Аг-
рохим» приняла активное участие в 
деловой программе выставки. Среди 
всего прочего – несколько темати-
ческих конференций, более подроб-
но о которых мы расскажем далее.

А пока остановимся на пленар-
ном заседании «Сильная Россия: 
как село обеспечивает продоволь-
ственную безопасность страны се-
годня и в будущем?». Участие в нём 
принял Салис Каракотов. Главный 
акцент его презентации был сделан 
на состоянии современного рынка 
средств защиты растений, а также 
на перспективах развития российс-
кой селекции и семеноводства.

«К прошлому году мировой рынок 
средств защиты растений в денеж-
ном эквиваленте вырос до 69 млрд $. 
Интересно, что доля средств защиты 
растений в мировом производстве 
сельхозпродукции составляет все-
го 0,64%. В России ситуация иная: 
здесь доля СЗР в растениеводстве 
достигает 5,7%», – рассказал генди-
ректор «Щёлково Агрохим».

Впрочем, представленная цифра –  
далеко не предел. По словам Сали-
са Добаевича, дальнейшее развитие 
отрасли растениеводства напря-
мую связано с интенсификацией 
всех производственных процессов. 
В частности, российским аграриям 
необходимо увеличивать примене-
ние средств защиты растений. Что 

Соглашение между «Щёлково Агрохим» и Ставропольским ГАУ: подготовка высококлассных кадров 
для АПК – общая цель

«ЮГАГРО» – это возможность встретиться с клиентами, партнёрами и друзьями из разных регионов 
страны
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же есть сегодня в их распоряжении?
Гендиректор «Щёлково Агрохим» 

привёл следующие цифры: по ито-
гам уходящего года в нашей стра-
не прогнозируется потребление  
230 тыс. тонн средств защиты расте-
ний. Из них на долю отечественных 
компаний приходится примерно  
130 тыс. тонн, то есть около 60% рын-
ка. Дальше – больше: «Импорт ста-
бильно сокращается с 2017 года. И мы 
прогнозируем, что в 2024 году постав-
ки иностранных пестицидов соста-
вят ориентировочно 50 тыс. тонн», – 
подчеркнул Салис Каракотов.

Создать благоприятные условия 
для развития отечественного рын-
ка поможет принятие закона о кво-
тировании импортных препаратов.  
«В таком случае к 2025 году мы смо-
жем заполнить собственным про-
изводством практически весь внут-
ренний рынок», – утверждает он.

Также Салис Добаевич развенчал 
миф о якобы сильном росте цен на 
препараты для защиты растений. 
Действительно, в первой половине 
прошлого года по вполне объектив-
ным причинам цены на ХСЗР под-
скочили на 34%. Но уже в нынешнем 
году они стабилизировались, сни-
зившись на 21%.

В следующем году рост цен воз-
можен, но он не будет критическим: 
в пределах 10%. На фоне других про-
изводственных ресурсов, где наблю-
дается гораздо более значительная 
динамика цен (например, сельхоз-
техники и минеральных удобрений), 
сегмент СЗР внушает оптимизм.

Если заглядывать в отдалённое 
будущее, большие надежды возла-
гаются на строительство первого 
и единственного в нашей стране 
завода по производству действую-
щих веществ для ХСЗР. Напомним, о 
реализации данного проекта Салис 
Каракотов объявил в прошлом году. 
«Если Россия сможет производить 
хотя бы 25 действующих веществ, это 
приведёт к существенному импор-
тозамещению в сегменте средств 
защиты растений», – отметил он.

Российская селекция: есть пророк в 
своём Отечестве

Вторая часть презентации Салиса Ка-
ракотова была посвящена ситуации 
в области селекции и семеноводс-

тва. Он заявил о том, что в первую 
очередь необходимо отказаться от 
регистрации на территории России 
зарубежных сортов зерновых куль-
тур. В данном направлении отечес-
твенная селекционная наука давно 
обошла иностранную селекцию, так 
что ничего лучше Запад нам предло-
жить не может.

Что касается других культур – под-
солнечника, сахарной свёклы, сои, – 
компания «Щёлково Агрохим» еже-
годно регистрирует и выводит на 
рынок новые сорта и гибриды. По 
урожайности и качественным харак-
теристикам они находятся на одном 
уровне с зарубежными. Яркий тому 
пример – гибрид сахарной свёклы 
Прилив селекции «СоюзСемСвёк-
ла». В Краснодарском крае он дал 
603 ц/га, не уступив иностранно-
му конкуренту. А гибрид Волна в 
центральной части России показал 
выдающийся результат – 809 ц/га, – 
обойдя при прочих равных условиях 
зарубежные гибриды.

В этом году партнёр «Щёлково 
Агрохим» – ГК «Русагро» – пошёл на 
беспрецедентный эксперимент. Он 
засеял 10 тыс. гектаров гибридами 
сахарной свёклы российской селек-
ции! На момент проведения выстав-
ки в хозяйствах агрохолдинга было 
убрано 50% площадей. Зачётная 
урожайность по гибридам «Союз-

СемСвёкла» составила 628 ц/га при 
дигестии 18,3%. И кто после этого 
скажет, что российские гибриды са-
харной свёклы недостойны интегра-
ции в масштабное производство?

Дело техники

Участники пленарного заседания де-
тально рассмотрели ситуацию, сло-
жившуюся на рынке сельхозтехники. В 
прошлом году российским аграриям 
пришлось столкнуться с дефицитом 
запчастей для иностранной техники: 
в ряде случаев их доля достигала 40%. 
А нынешний год начался с резкого па-
дения спроса на сельхозтехнику. Сей-
час в денежном выражении продажи 
растут, но после спада, случившегося 
в первом квартале, рынок так и не вос-
становился. Среди инструментов его 
«реанимации» – различные финансо-
вые, в том числе льготные, лизинго-
вые программы.

Кроме того, кардинальные пере-
мены претерпела структура рынка 
в целом. Как отметил генеральный 
директор «Росагролизинг» Павел 
Косов, до 2022 года аграрии приоб-
ретали отечественную и импорт-
ную сельхозтехнику в соотношении 
50/50. Но за столь короткое время 
ситуация кардинально измени-
лась. Традиционные европейские 
и североамериканские поставщики 

На пленарном заседании Салис Каракотов рассказал о состоянии современного рынка ХСЗР, а также 
о перспективах развития российской селекции и семеноводства
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сельхозтехники покинули россий-
ский рынок. Но свято место пусто не 
бывает, и теперь освободившиеся 
ниши пытаются занять новые компа-
нии. Кроме того, рост цен на сельхоз-
технику – не только иностранного, 
но и отечественного производства –  
больно бьёт по бюджету сельхозто-
варопроизводителей.

О причинах снижения покупа-
тельной способности земледельцев 
рассказал первый заместитель ге-
нерального директора компании 
«Ростсельмаш» Алексей Швейцов: 
«Риски, с которыми сталкиваются 
аграрии, – это рекордные валовые 
сборы, огромные переходящие за-
пасы, негативная динамика экспор-
тных цен и отрицательная динамика 
внутренних цен на зерно».

При этом глобальный машинно-
тракторный парк России всё ещё 
требует модернизации. Свыше 50% 
используемой техники находится 
за пределами срока эксплуатации. 
Что касается дефицита тракторов и 
комбайнов в существующем парке, 
то он составляет 27% и 15% соответс-
твенно.

 
Все – в сад!

Садоводство – одна из интенсивно 
развивающихся подотраслей сель-
ского хозяйства. В первый день ра-
боты выставки прошла конференция 
на тему «Состояние и перспективы 

развития садоводства юга России», 
организатором которой выступил 
союз «Садоводы Кубани». Его гене-
ральный директор Николай Щерба-
ков рассказал о текущей ситуации в 
отрасли и предложил принять ком-
плекс мер, направленных на её под-
держание и дальнейшее развитие. 
В том числе – запретить ввоз импор-
тных яблок на территорию страны в 
период массового сбора и реализа-
ции отечественной продукции, ввес-
ти регулирование торговых наценок 
в сетях реализации, а также увели-
чить господдержку на строительство 
фруктохранилищ. Кроме того, он счи-
тает необходимым проводить актив-
ную работу с учебными заведениями 
в части подготовки кадров. И конеч-
но же, необходимо продвигать тех-

нологии, снижающие себестоимость 
производства плодовой продукции.

Подробнее на этой теме остано-
вился Салис Каракотов. Он сообщил, 
что компания «Щёлково Агрохим» 
реализует в Краснодарском крае 
новый проект, связанный с садо-
водством: «Бетагран Кубань». Сегод-
ня заложено 120 га молодых садов 
суперинтенсивного типа, но в даль-
нейшем площадь будет увеличена 
до 270 га. «Яблони второго года пло-
доношения дали 22 тонны с гектара. 
Специалисты говорят мне, что ре-
зультат неплохой. Но наша задача – 
сделать его одним из лучших садов 
на территории юга России. И для 

этого мы используем исключитель-
но препараты и технологии «Щёлко-
во Агрохим».

Защитить сад препаратами одной 
компании – это не утопия. Салис До-
баевич рассказал о том, какие пре-
параты есть в линейке компании и 
какой экономической эффективнос-
ти можно достичь, работая по «щёл-
ковским» технологиям. В качестве 
стороннего независимого примера 
привёл опыт, заложенный в хорошо 
известном предприятии «Сад-Ги-
гант». Доля российских препаратов 
в схеме хозяйства составила 81%. 
На опытном варианте применили 
схему, которая на 82% состояла из 
«щёлковских» средств защиты. При 
одинаковом количестве обработок, 
на втором варианте экономия со-
ставила свыше 31,5 тыс. рублей на 
гектар яблоневого сада! Если пе-
ресчитывать на общую площадь, 
разница колоссальная. При этом по 
эффективности «щёлковская» сис-
тема защиты ни в чём не уступала 
хозяйственной – с преобладанием 
иностранных препаратов.

Тему современных технологий в 
садоводстве компания «Щёлково 
Агрохим» развила в третий день ра-
боты «ЮГАГРО», проведя собствен-
ный круглый стол на тему «Сады: 
урожай на максимум». Его спикеры, 
среди которых – старший научный 
сотрудник лаборатории биотехно-
логического контроля фитопатоге-
нов и фитофагов ФГБНУ СКФНЦСВВ 
Галина Якуба, а также представите-
ли компании «Щёлково Агрохим», 
подробно рассказали о фитосани-
тарной ситуации в садах и эффек-
тивных препаратах для защиты, а 
также листового питания яблони. 
Как отметил Салис Добаевич, на се-
годняшний день компания созда-
ла обширную линейку препаратов.  
И работа продолжается, ведь в но-
вом году «Щёлково Агрохим» заре-
гистрирует ещё несколько новинок 
для этого сегмента (репортаж с кон-
ференции читайте в следующем но-
мере нашего журнала).

Хлеб – всему голова

Пшеница – королева российских 
полей: технологии её возделыва-
ния постоянно совершенствуются, 
позволяя реализовывать потенциал 

Краснодарское представительство «Щёлково Агрохим» со своими давними и надёжными партнёрами!
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продуктивности и качества совре-
менных российских сортов. Согласно 
данным федерального Минсельхоза, 
по итогам 2023 года страна получит 
второй по объёму урожай в истории. 
Это более 151 млн тонн зерновых в 
бункерном весе, в том числе почти 
99 млн тонн пшеницы. За счёт этого 
Россия не только закроет внутрен-
ние потребности, но также сможет 
направить рекордные – более 65 млн 
тонн – объёмы зерна зарубежным 
партнёрам.

Участники ещё одного круглого 
стола, организованного «Щёлково 
Агрохим» в рамках выставки, обсу-
дили слагаемые рекордного урожая 
зерновых культур. Заведующая ка-
федрой химии и защиты растений 
ФГБОУ ВО «Ставропольский ГАУ»,  
д. с-х. н., профессор Анна Шутко рас-
сказала о таких актуальных угрозах, 
как гибеллиноз и гетероспориоз 
зерновых культур. 

Главный энтофитопатолог фи-
лиала ФГБУ «Россельхозцентр» 
по Краснодарскому краю Наталья 
Сасова акцентировала внимание 
присутствующих на проблеме фу-
зариоза колоса. В свою очередь, 

эксперты компании «Щёлково Аг-
рохим» разложили по полочкам 
систему защиты пшеницы от возбу-
дителей болезней. В том числе от 
фузариоза, который представляет 
колоссальную опасность для уро-
жая. В портфеле «Щёлково Агро-
хим» есть инструменты, эффектив-
ные в борьбе с этой болезнью: речь 
идёт о фунгицидах ТИТУЛ ТРИО, 
ККР; ТРИАДА, ККР и ЭЙС, ККР (ре-
портаж с конференции читайте в 
одном из следующих номеров на-
шего журнала).

Betaren Birthday: праздник – наш, 
а подарки получаете вы!

Выставка «ЮГАГРО» – это не только 
работа, но и праздничное настро-
ение. Тем более что уходящий год 
стал для компании юбилейным: 
«Щёлково Агрохим» исполнилось 
25 лет! В честь этой значимой 
даты она провела конкурс Betaren 
Birthday. Принять участие в нём 
мог каждый клиент компании: для 
этого нужно было снять видеосю-
жет о практике применения пре-
паратов «Щёлково Агрохим». На 

выставке «ЮГАГРО» в торжествен-
ной обстановке были награждены 
победители конкурса.

 Чтобы получить заслуженный приз – 
экшен-камеру, – Захар Хайдуков, 
старший агроном ХРП «Окунёво» аг-
рохолдинга «Юбилейный», прилетел 
из Тюменской области! Он прочитал 
стихи собственного сочинения, при-
нёсшие победное 1-е место, поблаго-
дарил «Щёлково Агрохим» за эффек-
тивные препараты и замечательный 
конкурс, а также пожелал компании 
успехов в новом сезоне.

Много добрых слов в адрес «Щёл-
ково Агрохим» сказали и другие 
её клиенты, посетившие выставку 
«ЮГАГРО». Об опыте их сотрудни-
чества с компанией мы расскажем 
в одном из следующих номеров на-
шего журнала.

Выставка «ЮГАГРО» завершила 
свою работу, но команда «Щёлко-
во Агрохим» продолжает трудиться 
рука об руку со своими клиентами 
и партнёрами. Ведь успех завтраш-
него дня зависит от того, что все мы 
делаем сегодня!

Яна Власова, 
Краснодарский край

Захар Хайдуков – победитель конкурса Betaren Birthday! Он получил экшен-камеру за оригинальный видеоролик о применении 
препаратов «Щёлково Агрохим»
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Есть традиция, которой 
могут по-хорошему 
позавидовать сотрудники 
компаний, относящихся 
не только к аграрному 
сектору экономики. Вот 
уже полтора десятка лет 
в первые дни декабря, когда 
на российских полях из 
техники можно встретить 
разве что снегоходы, а из 
людей-тружеников – лишь 
спортсменов-лыжников, 
«Щёлково Агрохим» 
приглашает своих партнёров, 
коллег, клиентов в различные 
экзотические страны. Почему 
бы и нет?! Ведь в разгар 
сельскохозяйственного сезона 
работникам АПК отдыхать 
некогда, потому что, как 
известно, «летний день год 
кормит». Зимой же, хоть и 
широка страна наша родная, 
в её широтах на солнышке 
не особо погреешься, даже 
если заслужил это ударным 
трудом и отличными цифрами 
центнеров с гектара.

Впрочем, целью такой поездки ежегод-
но становятся не только яркое солнце, 
тёплое море и горячий песок на пляже, 
наслаждаясь которыми особенно приятно 
читать на экране смартфона о том, «какие 
погоды» стоят сейчас в Москве и других 
российских регионах. В программу обя-
зательно включается обширная деловая 
часть. В уходящем году темой конферен-
ции «АГРО-2023/2024» стала «Трансфор-
мация сельского хозяйства. Как получить 
доходность в новых условиях».

Пока участники конференции готовят-
ся обсудить новые условия, в которых 
российские аграрии трудились в этом 

году и в которых им предстоит работать 
в ближайшем будущем, несколько слов о 
том, где и в каких условиях проходило это 
мероприятие.

Итак, с 1 по 12 декабря 2023 года, ко-
торый стал для компании юбилейным, 
«Щёлково Агрохим» собрало своих дру-
зей на острове Бали, в расположенном 
на побережье Нуса-Дуа отеле Meliá Bali, 
на территории которого есть ухоженный 
тропический сад площадью 12 гектаров. 
Без грядок и теплиц, зато с бассейном-
лагуной и пляжем.

Но даже в Индонезии нельзя забывать 
про русскую поговорку: «Делу – время…»

События/Конференция/ #бали
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Модератором конференции, а также 
первым выступающим стал главный ре-
дактор информационно-аналитического 
портала Agrotrend.ru Николай Лычёв. Он 
рассказал о стратегических мегатрен-
дах АПК в 2023-2030 годах: население 
планеты растёт и хочет есть. Происходят 
климатические изменения: мир вступил 
в новый «тёплый период», растёт число 
аномальных природных явлений. Да и 
политика мировая тоже как-то всё ближе 
к этому определению, в любой момент 
может «перевернуть шахматную доску». 
А у российского АПК, помимо глобаль-
ных, есть и свои – национальные – стра-
тегические тренды. Всё это и стало темой 
не только выступления, но и обсуждения 
участниками конференции.

Что происходит с рынком зерновых? 
Каковы итоги их уборки в уходящем году? 
Будут ли открываться дополнительные 
возможности для экспорта? Эти вопро-
сы стали темой выступления президента 
Российского зернового союза Аркадия 
Злочевского «Зерновой рынок России в 
национальном и глобальном контексте. 
Итоги-2023, перспективы-2024», в конце 
которого спикер рассказал о трёх сцена-
риях развития зернового рынка России 
до 2035 года: пессимистичном, умерен-

ном и оптимистичном. Если реализуется 
третий, самый приятный – а другие в та-
ком месте и в такое время и озвучивать-
то не хочется, – то «регуляторика поменя-
ется кардинально: от дестимулирования 
к стимулированию развития, посевные 
площади вырастут на 5-10, а урожайность – 
на 10-20 процентов, и, как следствие, 
валовой сбор зерновых увеличится до  
180 млн тонн». Верим! Надеемся!

Темы двух следующих выступлений 
были бы наверняка интересны не только 
профессионалам, но и самому широкому 
кругу российских граждан, у которых ещё 
свежа в памяти сравнительно недавняя 
история с временным исчезновением 
с прилавков сахарного песка, подсол-
нечного масла и с вызванным этим об-
стоятельством скачком цен на них. «Рос-
сийский свеклосахарный подкомплекс. 
Сезон 2023-2024 гг.» – о нём рассказал 
председатель правления Союза сахаро-
производителей России Андрей Бодин, а 
уже известный участникам конференции 
по первому своему выступлению Нико-
лай Лычёв проинформировал их о рынке 
масличных на экваторе сезона-2023/2024.

Наконец, пришло время для выступле-
ния генерального директора АО «Щёлко-
во Агрохим», доктора химических наук, 
академика РАН Салиса Каракотова. Тема 
– «Комплексный подход к успеху: рос-
сийские семена и российская химия». В 
новостях о развитии науки мы слышим 
часто, но как обстоят дела на самом деле? 
Чего ждать нам от средств защиты расте-
ний через 5-10 лет? Могут ли российские 
производители химических средств за-
щиты растений обеспечить аграриев в 
необходимом объёме? Ответами на эти 
вопросы Салис Добаевич не ограничил-
ся, и после непосредственно выступле-
ния, в ходе которого рассказал ещё и о 
трендах развития химической отрасли, 
состоялось и подиумное интервью – диа-
лог модератора с первым лицом компа-
нии.

Эта часть программы конференции на-
зывалась «На пути к рекордам – секреты 
успешного бизнесмена». Отвечая на во-
просы, генеральный директор «Щёлково 
Агрохим» рассказал и о новинках в ли-
нейке продукции компании: БАЛЛИСТА, 
МД; ГЛОК, ВДГ; БРАВУРА, КС; ПУАРО, КС. 
Помимо основных средств защиты, есть 
и дополнительный бонус, который рас-
крывает потенциал культур: это листовое 
питание и микроудобрения.

В рамках конференции состоялась па-
нельная дискуссия на тему «Растение-

Спикеры конференции 
во главе с Салисом Каракотовым 
(второй слева).
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водство: диверсификация производства 
и новые бизнес-возможности», в которой 
приняли участие представители регио-
нов: управляющий директор агрофирмы 
«Должанская» (Краснодарский край) Сер-
гей Григоренко, исполнительный дирек-
тор компании «Красный рог» (Брянская 
область) Александр Прохоренко, глава 
Башкирского представительства компа-
нии «Щёлково Агрохим» Рамиль Юсупов, 
глава её представительства на Дальнем 
Востоке Марина Чистова, специалист с 
огромным опытом работы в зоне риско-
вого земледелия, и другие участники 
конференции.

Рассказав про уделённое «делу – вре-
мя…», не забудем и про «…потехе – час», 
ведь хорошо работает тот, кто умеет хо-
рошо отдыхать. А отдых в Индонезии, как 
говорят, можно сравнить с путешествием 
по всему миру: более 17 тыс. островов 
различных форм и размеров, неповтори-
мая флора и фауна. Конечно, растениям, 
привыкшим к условиям, когда в течение 
всего года температура воздуха днём 
колеблется в пределах 30-35 градусов и 
достаточно влажно, «перекультивиро-
ваться» на наши среднегодовые минус 5 
сложно – да, наверное, и не нужно. Зато 
жители этих островов могут только меч-
тать о том, чтобы поиграть, например, в 
снежки и прокатиться с горки на надутом 
автомобильном баллоне, красиво и аппе-
титно называемом теперь «ватрушка».

Но пока до возвращения на Родину 
ещё оставалось несколько дней, участни-
ки организованной «Щёлково Агрохим» 
конференции приняли участие в коман-
дообразущих соревнованиях и побывали 
на экскурсии в горном районе Бедугул, 
который является одним из крупнейших 
сельскохозяйственных регионов Бали. 
Так что и эту «командировку» в каком-то 
смысле можно было назвать деловой – 
посвящённой знакомству с «аграрным 
сектором Индонезии».

Индонезия – рай для вегетарианцев, 
так как здесь растут прекрасные бакла-
жаны, шпинат, фасоль, перец, всевоз-
можные виды капусты, восточный латук, 
морковь, помидоры и тыква. Популярное 
блюдо – чай-чай. Нет, не сравнивайте это 
с расписанным в красках художником Ва-
силием Перовым «Чаепитием в Мытищах, 
близ Москвы». Близ Тихого океана чай-
чай – это слегка припущенные на пару 
овощи. Конечно, нельзя обойти стороной 
и фрукты, которых в Индонезии великое 
множество: это бананы, папайя, кокосы, 
ананасы, арбузы, цитрусовые, гуава, аво-

кадо, маракуя, манго, мангустин и другие, 
названия которых многим не скажут ни-
чего, а некоторые названия – например, 
дуриан – скажут совсем не то, что есть на 
самом деле…

Основной ингредиент всех индоне-
зийских блюд – специи. Практически все 
смеси имеют одинаковый состав: в них 
обязательно входят чили, паста из креве-
ток, имбирь, лук, чеснок, листья лайма, ли-
монник, листья пандана, корица, куркума 
и пальмовый сахар. Знатоки рекомендуют 
попробовать индонезийский кофе, счита-
ющийся одним из лучших в мире.

Время в Индонезии опережает москов-
ское на пять часов. Но время – понятие 
относительное. И Россия стремится опе-
режать другие страны, пусть и с более 
благоприятным для сельского хозяйства 
климатом – по другим показателям. На-
сколько это у нашей страны получится – 
во многом зависит в том числе и от тех, 
кто в первые дни декабря не только отдо-
хнул, но и поработал на острове Бали.

Алексей Сокольский

Более 150 аграриев 
из разных регионов страны 

собрались на международной 
конференции на Бали.
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Успех – лучшее 
украшение

Центром праздничного 
оформления дома всегда 
остаётся новогодняя ель. 
В её украшении существует 
множество стилей: ретро, 
классика, кантри и так далее. 
Мы предлагаем взглянуть на 
декор новогоднего дерева 
с неожиданной стороны и 
украсить воображаемую ёлку 
в стиле достижений «Щёлково 
Агрохим» в 2023 году.

БАЛЛИСТА, МД: точно в цель
 

Самый красивый и яркий фирменный шар 
вешают в центр ёлки. В уходящем году мы 
отдаём это почётное место под игрушку с 
надписью БАЛЛИСТА, МД. Этот гербицид 
кросс-спектра на зерновых получил ре-
гистрацию этой осенью. Его основная за-
дача – со звёздочкой: гербицид способен 
контролировать эгилопс цилиндрический 
и костёр кровельный, злостные сорняки в 
посевах озимых на юге России.

В составе БАЛЛИСТА, МД три дейс-
твующих вещества из двух химических 
классов: 30 г/л мезосульфурон-метила +  
17 г/л флуметсулама + 12 г/л флорасулама + 
90 г/л мефенпир-диэтила (антидот). Та-
ким образом, новый гербицид не имеет 
аналогов ни по комбинации действую-
щих веществ, ни по препаративной фор-
ме – масляная дисперсия. Она проявляет 
эффективность как при недостатке, так и 
при избытке влаги.

Более чем актуальным оказался новый 
гербицид для аграриев Ростовской об-
ласти, где в последние годы наблюдают-

ся увеличение доли злаковых сорняков в 
посевах зерновых культур и изменение 
их видового состава. Участившиеся тёп-
лые зимы «играют на руку» вредоносным 
объектам и усложняют борьбу с ними. 
Осенние всходы эгилопса цилиндричес-
кого, костра кровельного и ряда других 
сорняков успешно перезимовывают и к 
началу весенней вегетации успевают хо-
рошо раскуститься.

Со дня получения регистрации прошло 
совсем немного времени, но аграрии 
Ростовской области уже приобрели пре-
парат БАЛЛИСТА, МД на общую площадь 
60 тыс. гектаров пшеницы! В новинку по-
верили безоговорочно, так как препара-
ты «Щёлково Агрохим» раз за разом до-
казывают свою эффективность. Мы будем 
следить за работой БАЛЛИСТА, МД на 
донской земле и расскажем о результа-
тах уже в следующем году…

По верхнему ярусу

Ещё двумя фирменными шарами пред-
лагаем украсить нашу «ёлку достижений». 

БАЛЛИСТА, МД попадает на «ёлку 
достижений» за способность 

побороть злостные южные сорняки: 
эгилопс цилиндрический и костёр 

кровельный
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Но непременно по верхнему ярусу! 
Наверх просятся игрушки с названи-
ями препаратов БИОСТИМ МАСЛИЧ-
НЫЙ и УЛЬТРАМАГ КОМБИ. Именно 
их применение обеспечило неверо-
ятную урожайность на сое в Курской 
области.

Листовые подкормки биостимуля-
тором и микроудобрением прово-
дили в ИП КФХ Ковалёв Александр 
Алексеевич. «Ну и что здесь такого!» –  
воскликнет читатель, который, ве-
роятно, и сам не раз использовал 
листовое питание. А то, что обработ-
ку проводили в период цветения! 
Это напрочь расходится с устояв-
шимися нормативами ухода за по-
севами сои: доказано, что культура 
в этом случае начинает избавляться 
от цветков.

Но в этом году ведущий консуль-
тант Курского представительства 
«Щёлково Агрохим» Игорь Берды-
шев применил разработанную им 
методику подкормки верхнего яруса 
сои во время цветения. Растения не 
расценивают обработку как небла-
гоприятный фактор, сохраняют соц-
ветия и формируют дополнитель-
ный полноценный урожай.

Фермерское хозяйство, где про-
водили опыт, находится на северо-
западе Курской области, которая 
считается не самой благоприятной 
для сои агроклиматической зоной. 
В этом году урожайность сои в КФХ 
превысила 40 ц/га. Отдельные участ-
ки дали рекордные – можно сказать, 
даже в масштабах страны – 47 ц/га (!) 
соевых бобов.

«Созвездие» сортов пшеницы

Особое почтение на всех праздниках 
на Руси традиционно оказывали хле-
бу. Пшеничный каравай преподно-
сили дорогим гостям, хлеб изобра-
жали на картинах, ему поклонялись. 
И в любимый праздник – Новый год –  
мы также предлагаем уделить вни-
мание этому символу благополучия 
и мира!

Украсят нашу ёлочку «созвездия» 
из «щёлковских» сортов озимой 
пшеницы, которая по-прежнему ос-
таётся главной, в том числе экспор-
тной, культурой страны и основой 
продовольственной безопасности.

Первой «звездой» на нашей ёлке 
пусть будет сорт Володя. Его первым 

из «щёлковских» внесли в Госреестр 
РФ. Высокоинтенсивный, низкорос-
лый и скороспелый, Володя спосо-
бен дать урожайность до 100 ц/га. 
При этом он проявляет устойчивость 
к жёлтой, бурой ржавчине и мучнис-
той росе, а также хорошо переносит 
морозы и засуху.

В центре «созвездия» – конечно, 
Ермоловка. Дважды рекордистка 
России, эта пшеница в 2022 году 
показала урожайность на делянке  
112 ц/га (при влажности 14%), а в 
2023-м в производстве – 103,7 ц/га; 
максимальную продуктивность на 
селекционных участках – 122,6 ц/га, 
в испытаниях – 163-165 ц/га, а в от-
дельных повторениях – 178 ц/га! По-
тенциал сорта при этом селекци-
онеры оценивают в 150 ц/га. В это 
же «созвездие» входит ещё один 
высокоинтенсивный сорт орловско-
го экотипа Система, который также 
способен преодолевать планку уро-
жайности в 100 ц/га.

«Южные созвездия» представля-
ют сорта ДФ 2020 и Изумруд Дубо-
вицкого. Наряду с высокой урожай-
ностью, они устойчивы к низким 
температурам и засухе и могут воз-
делываться в регионах с низкой 
влагообеспеченностью: например, 
в Оренбургской области. Недаром 
оба этих сорта уже получили регист-
рацию в Туркменистане.

На Госиспытаниях в регионах РФ 
сегодня находятся и новые «звёзды» 
селекции «Щёлково Агрохим». В их 
числе – сорта Сократ, Интеза, Альба.

Цвет настроения – жёлтый!
 

Свой вклад в украшение «ёлки до-
стижений» «Щёлково Агрохим» вне-
сли в этом году и сотрудники Тюмен-
ского представительства. Их победы 
символизируют ярко-жёлтые соцве-
тия рапса – прекрасное сочетание с 
сочным зелёным цветом новогодней 
красавицы.

Наиболее впечатляющие резуль-
таты по рапсу в Тюменской облас-
ти получили в СХК «Берёзовский» 
Исетского района. В засушливых ус-
ловиях текущего сезона первый оте-
чественный сорт рапса Форпост КЛ, 
устойчивый к имидазолинонам, дал 
среднюю урожайность 26,5 ц/га. При 
этом масличность семян оценили 
в 48,3%, а содержание протеина – в 

24,0%, что значительно превзошло 
показатели импортного гибрида.

В Курганской области в КХ «Иванов 
и К» Притобольного района тестиро-
вали «щёлковские» схемы инсекти-
цидной защиты рапса. Средняя уро-
жайность сорта по шести вариантам 
опыта составила 27,5 ц/га. На вари-
анте опыта, где были использованы 
новые инсектициды СПАРРИНГ, МД 
и АПЕКС, МКЭ, получили среднюю 
урожайность 30,2 ц/га!

«Новый сорт рапса прекрасно по-
казал себя в наших условиях. В ком-
плексе с гербицидом ИЛИОН, МД, 
который великолепно справляется 
со всеми сорняками, наши партнё-
ры получили хорошую урожайность. 
Хозяйства планируют расширять 
площадь посевов под Форпост КЛ, а 
некоторые – полностью заменить им 
импортные сорта», – комментирует 
глава Тюменского представительс-
тва Дмитрий Ежов.

Добавим, что Форпост КЛ внесён в 
Госреестр по нескольким регионам, 
в том числе по Уральскому, Запад-
но-Сибирскому и Восточно-Сибир-
скому. 

Добрые вести из степей

И ещё немного жёлтого в палитру 
ёлочных украшений. На этот раз до-
стижения «Щёлково Агрохим» оли-
цетворяет яркий обитатель степей –  
подсолнечник. В этом сезоне вновь 

Сорт рапса Форпост КЛ показал хорошую уро-
жайность в Курганской области
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проявили себя гибриды селекции 
«Актив Агро». Об отличных результа-
тах заявили в нескольких представи-
тельствах. В их числе – Тюменское и 
Краснодарское.

В 2023 году хозяйства Курганской 
области закупили почти 4700 п. е. 
гибридов подсолнечника «Актив 
Агро». Их посеяли на площади свы-
ше 12 тыс. га, это больше трети от об-
щих площадей под подсолнечником 
в области.

Самым популярным гибридом 
у курганских аграриев в 2023 году 
стал устойчивый к имидазолинонам 
Кречет, его приобрели в количестве 
более 4150 п. е. Также полеводы про-
явили интерес к гибридам Карина 
(устойчив к сульфонилмочевинам), 
Фрэя и Базик.

При возделывании гибрида Кре-
чет в схеме защиты использовали 
гербицид ГЕРМЕС, МД на основе 
имазамокса. На полях предпри-
ятий-партнёров Тюменского пред-
ставительства Кречет продемонс-
трировал отличные результаты не 
только по урожайности, но и по мас-
личности. Максимальной урожай-
ности на этом гибриде добились 
в КХ «Иванов и К» Притобольного 
района Курганской области – 26 ц/га. 
При этом масличность оценили на 
уровне 51-55%.

Также в испытаниях гибридов 
селекции «Актив Агро» в Курган-

ской области в 2023 году выдели-
лись Раунд (29 ц/га), Бомбардир  
(27 ц/га), Кречет, Фрэя и Базик 
(26 ц/га), масличность получена на 
уровне 51-55%.

Отлично показали себя устойчи-
вые к имидазолинонам гибриды 
подсолнечника и в Новокубанском 
районе Краснодарского края. При 
влажности 7% среднеранний гиб-
рид Сапсан дал 36,6 ц/га, раннеспе-
лый Кречет – 39,78 ц/га, а лидером 
опыта стал среднеранний Бомбар-
дир – 41,74 ц/га! Эти показатели выше 
среднерайонных на 20%. Более того, 
эти селекционные достижения 
обошли многие иностранные, а так-
же отечественные гибриды подсол-
нечника.

 
Возвращение «царицы»

Кто-то из читателей наверняка най-
дёт у себя в коробке для ёлочных иг-
рушек украшение в виде кукурузы. 

В хрущёвские времена в знак раз-
ворота экономики страны в сторону 
сельского хозяйства была выпущена 
целая серия игрушек на сельхозте-
матику. В 2023-м «Щёлково Агрохим» 
снова предлагает вернуть «царицу 
полей» на ёлку. Правда, в партнёрс-
тве с фирменными шарами ОКТАВА, 
МД и ДАМБА, ВР.

В одном из хозяйств Новокубанско-
го района Краснодарского края был 
заложен опыт с применением двух 
систем гербицидной защиты куку-
рузы: стандартной и «Щёлково Агро-
хим». На варианте предприятия была 
получена урожайность 100,2 ц/га. Ре-
зультат достойный, но не лучший в 
опыте! Ведь схема с применением 
«щёлковских» гербицидов ОКТАВА, 
МД (1 л/га) и ДАМБА, ВР (0,3 л/га) поз-
волила дополнительно сохранить  
6,8 центнера зерна с гектара. Таким об-
разом, урожайность на варианте-по-
бедителе достигла отметки в 107 ц/га. 
Добиться впечатляющей разницы 
удалось за счёт более мягкого, селек-
тивного воздействия «щёлковских» 
гербицидов на культуру, а также мак-
симально эффективного подавления 
сорной растительности. Полученная 
прибавка не только полностью оку-
пила затраты на приобретение пре-
паратов, но и позволила получить 
дополнительную прибыль.

Сладкий подарок

Какой праздник без сладостей! Под 
ёлкой их будет больше с потряса-
ющими показателями гибрида са-
харной свёклы селекции «СоюзСем-
Свёкла» по сахаристости.

18,88% – такую сахаристость впер-
вые получили в этом году на гибри-Уродился подсолнечник на Кубани!

Прибавку почти в семь центнеров с гектара обеспечили гербициды «Щёлково Агрохим»
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де селекционно-генетического центра 
«СоюзСемСвёкла» Прилив. Этот показа-
тель озвучили в результате контрольной 
копки и определения дигестии отечес-
твенного гибрида на Дне поля в Белго-
родской области в холдинге «Русагро». 
Урожайность этого гибрида составила 
612 ц/га. Таким образом, по показателю 
дигестии Прилив обошёл топовый им-
портный гибрид при сопоставимой с ним 
продуктивности.

Рекорд биологической урожайности 
гибридов «СоюзСемСвёкла» установили 
в этом году на полях сельхозпредприятия 
«Дубовицкое» Орловской области: в на-
чале копки она достигала 1056 ц/га. При 
этом сахаристость определялась на уров-
не 18,7%.

В настоящее время селекционеры «Со-
юзСемСвёкла» создали 27 отечествен-
ных гибридов сладких корнеплодов для 
разных регионов страны. В испытаниях 
наши новинки доказали: они способны 
успешно конкурировать с гибридами 
иностранной селекции.

Для посевной кампании будущего года 
размножены семена 12 гибридов. Всего 
будет произведено 200 тыс. посевных 
единиц, что закроет до 15% потребности 
в семенах сахарной свёклы российских 
производителей.

На сторону отечественных гибридов 
сахарной свёклы встала одна из круп-
нейших свеклосеющих компаний страны 
ГК «Русагро». В 2024 году там планируют 
увеличить посевные площади под гиб-
ридами селекции «СоюзСемСвёкла» на 
150%: с 10 тыс. га до 25 тыс. га.

Алтай – Монголии

В новогоднюю ночь принято поздравлять 
друзей и коллег и благодарить их за по-
мощь и поддержку. Совместные усилия 
земледельцев Монголии и Алтайского 
представительства «Щёлково Агрохим» в 
этом году привели к замечательным ре-
зультатам. Сотрудничество российского 
производителя ХСЗР и монгольских по-
леводов идёт уже несколько лет, но имен-
но в 2023 году оно развернулось с новой 
силой. В текущем сельхозсезоне специа-
листы «Щёлково Агрохим» и менеджеры 
компании-дистрибьютора СТК «Новые 
технологии» (г. Иркутск) побывали в гостях 
у монгольских аграриев четырежды! При-
гласила российскую команду компания 
«КОО «Жэй Си Ти», которая ведёт в стране 
активную работу по регистрации «щёл-
ковских» препаратов.

Всё началось с апрельской презен-
тации «Щёлково Агрохим» в Улан-Бато-
ре. Тогда ведущий научный консультант 
Алтайского представительства Мария 
Горшкова рассказала об основных на-
правлениях деятельности и предложила 
руководителям и специалистам агро-
предприятий комплексные схемы по за-
щите зерновых, а также масличных (рап-
са и горчицы) культур.

«Сразу несколько хозяйств проявили 
интерес к нашим схемам защиты и заку-
пили препараты, – уточняет Мария Гор-
шкова. – В их числе были зарегистриро-
ванные в стране протравитель СКАРЛЕТ, 
МЭ, гербицид ОВСЮГЕН ЭКСПРЕСС, КЭ, 
фунгицид ТИТУЛ ДУО, ККР, инсектицид 
ЭСПЕРО, КС и другие пестициды, а также 
аминокислотный биостимулятор БИО-
СТИМ СТАРТ».

Дважды за сезон «щёлковские» специа-
листы побывали в полях с монгольскими 
коллегами. На фото, сделанные на каме-
ру смартфона, приятно было смотреть: в 
пояс поднялась сочная пшеница, радова-
ли глаз жёлтые цветки горчицы.

Итоги сезона стороны подвели в нояб-
ре текущего года. На встречу в Улан-Бато-
ре приехали не только специалисты и ру-
ководители агропредприятий Монголии, 
но и министр продовольствия, сельско-
го хозяйства и лёгкой промышленности 
Хаянгаагийн Болорчулуун. Делегацию 
«Щёлково Агрохим» возглавил директор 
департамента продаж Реваз Кавтарадзе.

Итоги сезона на полеводческих пред-
приятиях, которые использовали ком-
плексные схемы защиты «Щёлково 
Агрохим», озвучила Мария Горшкова. 
Наилучших результатов по урожайнос-
ти зерновых добились в ООО «Жагро» 
и ООО «Сансар Тариа». В первом хо-
зяйстве в среднем собрали по 20 ц/га.  
В ООО «Сансар Тариа» при использо-
вании комплексной схемы защиты по-
лучили по 24 ц/га и стали лидером по 
продуктивности в своём муниципалите-
те. Также 24 центнера с гектара взяли в  
ООО «ЖАТ». Такую урожайность показал 
овёс. Добавим, что монгольские аграрии 
работают в условиях постоянного дефи-
цита влаги (200-300 мм за вегетацию), и 
привычная урожайность на яровых зер-
новых в стране – 10-14 ц/га. Поздравляем 
коллег и желаем их дальнейших успехов 
в партнёрстве со «Щёлково Агрохим»!

Елена Нестеренко, 
Яна Власова, 
Елена Гусева

Мария Горшкова на поле яровой 
пшеницы, защищённой по схеме 

«Щёлково Агрохим», Монголия, 
июль 2023 г.
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Новогодний тренд 
от «Щёлково Агрохим»
Украшения «щёлковской» ёлочки – символы достижений 
компании в производстве, в поле, в державе

В предновогодней суете 
украшение ёлки – пожалуй, 
самое приятное дело. Без 
главной новогодней красавицы 
в блестящем наряде 
представить новогодние 
праздники сегодня невозможно. 
Однако Россию украшать ёлку 
приучили только с третьей 
попытки. Но обо всём по 
порядку.

Предания старины глубокой

Происхождение традиции украшать ель, 
которая в языческих верованиях была 
символом жизни, у древних кельтов – 
вместилищем духа жизни, исследователи 
объясняют желанием людей задобрить 
духов леса.

Во времена, когда христианство начало 
вытеснять язычество, как гласит легенда, 
святой Бонифаций, чтобы показать бес-
силие языческих богов, срубил дуб, пос-
вящённый богу грома Тору. Но, падая, дуб 
завалил в округе все деревья, кроме ели. 
«Деревом Христа» назвал проповедник 
устоявшую хвойную красавицу.

Средневековые истоки

Рождественским деревом стали называть 
в Европе с XVI столетия ель или сосну, ког-
да возник обычай приносить их домой на 
Рождество.

По данным историков, украшать ёлку 
начали в XVI веке в городе Эльзасе. Из-
начально для этого использовали только 
фрукты, а затем появились и другие ук-
рашения, символизирующие Рождество. 
Например, звезда на макушке означала 
Вифлеемскую звезду, колокольчики – 
пастухов, фонарики и свечи – звёзды и 
костры, которые освещали путь к младен-
цу Иисусу.

Яблочный шар

В традиции украшения рождественского 
дерева также было размещение на зелё-
ных еловых лапах (по одной версии, как 
символ запретного плода, по другой – как 
символ плодородия) яблок. Полтора века 
или даже больше так и было.

Но в 1848 году случился неурожай этих 
фруктов. Это сейчас, когда есть средства 
защиты «Щёлково Агрохим» для садов, 
без яблок все, кто их применяет, не оста-

В период правления Н. Хрущёва 
на ёлках всей страны в Новый год 
сверкали стеклянные золотистые 

початки
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нутся. А тогда, чтобы соблюсти веко-
вые обычаи, в Германии был издан 
указ об использовании в качестве 
ёлочных украшений вместо яблок 
серебряных шаров из Лауши – од-
ного из самых успешных стекольных 
центров этой страны.

Те шары не были такими лёгкими 
и хрупкими, как сегодня, но идея 
оказалась настолько хороша, что 
шары начали пользоваться большим 
спросом, и сейчас в каждой завет-
ной коробке с ёлочными игрушками 
больше всего именно шаров – ярких, 
блестящих, разноцветных.

Самый короткий год

История ёлочных украшений в Рос-
сии начинается с реформ Петра Ве-
ликого. По высочайшему указу от  
20 декабря 1669 года ель стала сим-
волом новогоднего праздника, кото-
рый было велено перенести на 1 ян-
варя и встретить в этот день 1700 год.

До этого царского указа новый год 
на Руси встречали 1 сентября. Та-
ким образом, начавшийся в эту дату  
1669 год продолжался всего четыре 
месяца.

Под ёлку – это в кабак

По велению государя, встречая 
новый год, необходимо было рас-
ставлять в домах, перед воротами 
и на улицах красиво украшенные 
хвойные деревья. Но народ не осо-
бо воодушевился праздничным на-
строением Петра I, поэтому приказ 
исполнял неохотно.

Возможно, причиной была тра-
диция, которая появилась в России 
ещё в XVII столетии: еловыми ветка-
ми украшали входную дверь в заве-
дения, где можно было выпить. Даже 
была фраза «идти под ёлку», которая 
означала «идти в кабак». 

После смерти Петра I его начина-
ние об украшении елей на Новый 
год было фактически забыто. Лишь 
кабатчики продолжали украшать 
ёлками крыши и входы в питейные 
заведения.

Царский подарок

Праздничные ёлки в дома России 
вернул Николай I. Женившись на 
Александре Фёдоровне в 1817 году, 

Николай I решил порадовать свою 
новоиспечённую жену, подарив ей 
настоящий рождественский празд-
ник.

В России это была первая насто-
ящая рождественская ёлка с кра-
сивыми украшениями, горящими 
свечами, сладостями и подарками. 
Но до начала 1830-х годов о рождес-
твенском дереве в России говори-
лось всего лишь как о «милой не-
мецкой затее».

Ёлка для всех

Первые рождественские ёлки по-
явились в русских домах в 1840-х 
годах. Со второй половины XIX сто-
летия этот праздник стал подлинно 
семейным.

Первая русская «публичная» ёлка, 
украшенная разноцветными бумаж-
ными лоскутками, была установлена 
в 1852 году в столице Российской 
империи, на петербургском Екате-
рингофском вокзале. Повсеместно 
устанавливать ёлку в местах обще-
ственных гуляний стали лишь в пос-
ледней трети XIX века.

Русские бусы

Наряжать же деревья начали в 1860-
1870 годы, повторяя европейскую 
моду. Ёлочных игрушек русского 
производства на тот момент ещё 
не было, их заказывали в Европе. 
На российских ёлках в середине  
XIX века красовались произведён-
ные европейскими мастерами шары, 
сферические зеркальные предметы 
в виде прожекторов, сосулек и пр.

А вот наряжать ель женскими ук-
рашениями – стеклянными бусами –  
придумали именно на Руси, в Клину 
Московской области.

С открытием здесь завода по про-
изводству ёлочных игрушек, что слу-
чилось накануне Первой мировой 

войны, праздничные украшения на 
территории нашей страны начали из-
готавливать в промышленном масш-
табе, и они стали более доступными.

Без праздника и игрушек

Но когда началась Первая мировая 
война, традиция украшать ёлки по-
пала в немилость и стала считаться 
вражеской из-за начавшегося анти-
немецкого движения. После того как 
в 1915 году военнопленные из Герма-
нии решили устроить себе рождест-
венский праздник с ёлкой, Николай II 
запретил всем следовать этому обы-
чаю.

После Октябрьской революции 
1917 года и до 28 декабря 1935 года 
прекратилось производство ёлоч-
ных игрушек, был запрещён сам 
праздник.

Возвращение

В 1936 году ёлка была вновь разре-
шена, но украшать её стали не к Рож-
деству, а к Новому году.

Новогодние праздники быстро 
стали самыми любимыми. Началось 
строительство огромного количес-
тва катков, ярмарок, горок. Стреми-
тельно развивалась торговля ёл-
ками и различными новогодними 
украшениями. Особый ажиотаж вы-
звала первая новогодняя ёлка, уста-
новленная в 1937 году в Москве.

Наладился выпуск новогодних ук-
рашений. Но изменился их внешний 
вид, а смысловая нагрузка отражала 
исторические реалии. Теперь ма-
кушку украшала не золотистая вось-
миконечная Вифлеемская звезда, а 
красная советская. Игрушки на но-
вогодней ёлке: фигурки пионеров и 
красноармейцев, стрелков и моря-
ков, всадников в будёновках и мили-
ционеров, рабочих и спортсменов, 
дирижабли.

Миллионы мальчишек засматри-
вались на собранные из десятков 
стеклянных трубочек и бус монтаж-
ные игрушечные самолётики, тря-
почных и картонных парашютистов 
и пилотов.

Происхождение многих новогод-
них игрушек связано с конкретными 
событиями или людьми. Так, дири-
жабли выпустили в память подвига 
командира дирижабля, кавалера ор-

Технологии/Ёлочные игрушки/ #новый_год
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дена Красной Звезды Николая Гудо-
ванцева. Пограничников – в честь гро-
зы диверсантов Никиты Карацупы.

На военном положении

Производство ёлочных игрушек не 
прекращалось даже в тяжёлые годы 
Великой Отечественной войны, а 
празднование Нового года должно 
было напоминать жителям, нахо-
дившимся на незанятых фашистами 
территориях и в эвакуации, а также 
фронтовикам и лечащимся в госпи-
талях солдатам о спокойной, мирной 
жизни.

В годы войны новогодняя ёлка 
стала для миллионов людей той со-
ломинкой, которая не давала поте-
рять надежду на мир и радость.

Читаем историю страны

В послевоенное время в качестве ук-
рашения новогодней ели использо-
вались только «мирные» игрушки.

К 1949 году в ознаменование 150-лет- 
него юбилея со дня рождения  
А. С. Пушкина была выпущена серия 
с изображением героев его сказок. 
Чуть позже обрели новогоднюю 
жизнь герои сказок «Доктор Айбо-
лит», «Красная Шапочка», «Кот в са-
погах», «Аладдин», «Буратино», «Ко-
лобок», «Конёк-горбунок» и других.

По-прежнему по ёлочным укра-
шениям можно было читать исто-
рию страны.

В 1950-х годах появились ёлочные 
игрушки в виде овощей и фруктов, 
они должны были символизировать 

изобилие в стране. Появилась и но-
вая серия, пропагандирующая друж-
бу народов, населяющих Советский 
Союз. Называлась она «15 республик –  
15 сестёр» и состояла из фигурок де-
вушек в национальных костюмах.

После фильма «Карнавальная 
ночь» появились стеклянные часы, 
стрелки которых показывали пять 
минут до наступления Нового года. 
Сказки режиссёра Александра Роу 
подарили ёлочную Бабу-ягу, Деда 
Мороза и Снегурочку.

В 1955 году в Ленинграде открылся 
метрополитен: станция «Автово» его 
первой ветки появилась на ёлочных 
шарах.

«Царица полей»

Также в 1955 году глава советского го-
сударства Никита Хрущёв развернул 
знаменитую кукурузную кампанию, 
желая переориентировать сельское 
хозяйство страны на эту культуру.

С наступлением сельскохозяйс-
твенной эры Хрущёва пришла мода 
на «овощные» игрушки: из стекла и 
пластмассы изготавливались огур-
цы, помидоры, морковки. Но, конеч-
но, главной в серии была «царица 
полей» – кукуруза. На ёлках всей 
страны в Новый год сверкали стек-
лянные золотистые початки.

Однако кампания Н. С. Хрущёва по 
культивированию кукурузы успеха не 
достигла. Но сейчас с участием «Щёл-
ково Агрохим» – с использованием 
гибридов компании, «щёлковских» 
технологий выращивания – культура 
возвращает свой титул «царицы».

Космическая тема

В 60-е гг. космонавты и ракеты по-
теснили кукурузу. В 1961 году совет-
ский гражданин Юрий Гагарин стал 
первым человеком, побывавшим в 
космосе, и это событие тут же нашло 
отражение в игрушках.

Полёт человека в космос стимули-
ровал производство «современных» 
на тот момент новогодних игрушек: 
космических спутников, космонав-
тов в скафандрах, ракет. Появились 
и первые электрические гирлянды.

Взгляд на Восток

В 90-е годы прошлого столетия пос-
ле активного внедрения в повсед-
невную жизнь восточного календаря 
широкое распространение получи-
ли ёлочные игрушки с изображени-
ем символа наступающего года.

Для почитателей восточного ка-
лендаря сообщаем, что символ  
2024 года – Зелёный Деревянный 
Дракон. Считается, что под покрови-
тельством Дракона всегда проходят 
едва ли не самые удачные времена. 
Главное, не сидеть, двигаться впе-
рёд, как это всегда делает «Щёлково 
Агрохим».

И вот вам «щёлковский» подход

Компания «Щёлково Агрохим», зада-
вая тон в агрохимической отрасли, 
селекционной работе, производстве 
различных агрокультур, свои дости-
жения, что в многолетней традиции 
страны, также воплотила в ёлочных 
украшениях. Все они – сельскохо-
зяйственной тематики, что тоже не 
ново.

Инновации – в виртуальном созда-
нии. Никто точно не представлял, 
что можно обвить ёлку фантомными 
бусами из пшеницы или обсыпать 
иллюзорным сахарным снегом. Но 
в «Щёлково Агрохим» невозможное 
возможно.

Мы, как всегда, соединяем науку и 
практику даже на этом, пока новом 
для нас направлении. И долгий путь 
развития новогодних ёлочных укра-
шений, ставший неотъемлемым ат-
рибутом новогоднего праздника, со 
«Щёлково Агрохим» успешно про-
должается!

Елена Волкова

Технологии/Ёлочные игрушки/ #новый_год

Наряжать ель женскими украшениями – стеклянными бусами – придумали именно в Клину 
Московской области
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Пусти КОРЕННИК в огород
Со «щёлковским» препаратом КОРЕННИК, СП 
огородным и садовым культурам обеспечено мощное 
развитие корневой системы

Опытные садоводы и огородники про-
цесс формирования корневой системы 
саженцев на самотёк не пускают. Во вре-
мя посадки, пикировки, укоренения че-
ренков различных культур рачительные 
дачники для усиления роста корневой 
системы растений применяют стимуля-
торы.

Природная основа

Метод существенно повышает у саженцев 
жизнеспособность и способность перено-
сить стрессы в дальнейшем. А сегодня так 
важно не потерять в процессе выращива-
ния ни одного растения! Ведь и семена, и 
рассада, и черенки обходятся в круглень-
кую сумму.

Отличную приживаемость растений, их 
здоровье без болезней на 100% поможет 
обеспечить препарат «Щёлково Агро-

хим» КОРЕННИК, СП. Препарат создан в 
качестве экологичного стимулятора об-
разования и роста корневой системы.

Ведь этот биостимулятор синтезирован 
на основе индолилмасляной кислоты и 
является аналогом природного гормона 
роста – ауксина. Именно за счёт внесения 
мощной дозы растительного гормона фи-
тогормональный препарат КОРЕННИК, 
СП и ускоряет рост корней.

Энергия фитогормонов

Процессы развития в растении, как в 
любом организме, идут под воздейс-
твием фитогормонов. Так, образование 
корней, в частности, зависит от гормо-
на ауксин, который вырабатывает само 
растение. Ауксины регулируют рост 
клеток, находящихся под корой или ко-
жицей побегов.

Единственная невидимая 
часть растения – корневая 
система – играет важнейшую 
роль в поддержании здоровья 
ваших любимых культур 
в саду и огороде. Без 
сильных, здоровых корней 
рост и развитие растений 
невозможны. Корни, поглощая 
воду, минералы, метаболиты, 
подают все питательные 
вещества в листья, цветы и 
плоды. Только тогда можно 
ждать урожая.
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При недостаточной выработке расте-
нием гормонов, которые дают сигнал для 
развития и формирования корней, не-
редко возникает ситуация, когда листья, 
например, у черенков, поставленных на 
укоренение, уже есть, а корней ещё нет.

КОРЕННИК, СП даёт энергию для актив-
ного роста корней, усиливает ростовые 
процессы растения, снижает воздейс-
твие на него неблагоприятных внешних 
факторов, таких как засуха, переувлажне-
ние, перепады температур.

С препаратом растение не испытывает 
стресс при пересадке, быстро регенери-
рует после повреждений. За счёт стреми-
тельного нарастания корневой системы 
растение не подхватывает инфекции, не 
чахнет и не загнивает, что позволяет вы-
растить здоровую культуру.

Выдающиеся преимущества

Регулятор роста КОРЕННИК, СП приме-
няют для стимуляции корнеобразова-
ния любых растений: плодовых, ягодных, 
овощных, декоративных культур – сеян-
цы, рассада, саженцы, черенки. Препарат 
используют для опудривания базальных 
срезов черенков, замачивания корневой 
системы рассады и саженцев перед вы-

садкой, а также для полива под корень в 
период вегетации. КОРЕННИК, СП стиму-
лирует латеральное и адвентивное кор-
необразование.

КОРЕННИК, СП, выпускаемый в форме 
смачивающегося порошка, абсолютно 
безопасен для человека и животных, не 
пылит при использовании, экономичен в 
применении. Ввиду того, что на обработ-
ку требуется малое количество стимуля-
тора, одного пакетика в среднем хватает 
на 100 растений.

При использовании черенкования для 
увеличения численности растений при-
пудрите срезы и поместите черенки в 
воду. Любители комнатных растений мо-
гут добавить КОРЕННИК, СП в цветочный 
горшок, взрыхлить землю и полить её, ак-
тивное вещество быстро достигнет цели.

КОРЕННИК, СП позволяет управлять 
корнями во благо растению, чтобы они 
были здоровыми, стрессоустойчивыми и 
порадовали вас, дорогие садоводы и ого-
родники, богатым, щедрым урожаем.

Значит, нужно позаботиться о наличии 
в садовой аптечке крайне необходимого 
каждому садоводу и огороднику препа-
рата КОРЕННИК, СП.

Елена Волкова
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Уважаемый Салис Добаевич!

От имени Российского союза производителей химиче-
ских средств защиты растений и компании «Август» по-
звольте поздравить Вас с 70-летием!

Мы знаем и ценим Вас не только как успешного руко-
водителя системно значимого предприятия, обеспечива-
ющего защиту урожаев по всей стране, но и как человека, 
вносящего весомый вклад в развитие отечественного агро-
промышленного комплекса в целом.

Пусть накопленный Вами огромный опыт, жизненная и 
профессиональная мудрость неизменно сочетаются с Ва-
шей кипучей энергией, всегда молодым исследователь-
ским духом, открытостью новым идеям и амбициозными 
целями!

Желаем Вам крепкого здоровья, счастья и благополучия 
на долгие годы, новых грандиозных проектов и дальней-
ших успехов во всех начинаниях!

С благодарностью за плодотворное сотрудничество, 
 Александр Усков, 

президент РСП ХСЗР,  генеральный директор ГК «Август»;
Михаил Данилов, 

генеральный директор АО Фирма «Август» 

Уважаемый Салис Добаевич!
 
От всей души поздравляю Вас с 70-ле-

тием! Ваш пример вызывает истинное 
восхищение: учёный-предприниматель 
– весьма неординарное сочетание, кото-
рое говорит о масштабе личности и ши-
роте мышления человека.

Ваш вклад в развитие агрохимии и 
сельскохозяйственных практик помог 
проложить путь к более устойчивому и 
эффективному использованию земли и 
ресурсов. Создание «Щёлково Агрохим» 
позволило шагнуть далеко вперёд мно-
жеству предприятий аграрного сектора, 

повысить эффективность, обеспечить 
продовольствием жителей России.

Рад, что имел возможность познако-
миться с Вами лично, наблюдать за Ва-
шим прогрессом как бизнесмена и учё-
ного, сотрудничать с Вашей компанией.

В этот праздничный день желаю Вам 
здоровья, счастья, благополучия и разви-
тия Ваших начинаний. Пусть юбилей ста-
нет новым этапом в Вашей яркой жизни 
и карьере.

Николай Мамонтов, 
президент агрохолдинга «Юбилейный», 

Тюменская область

Уважаемый Салис Добаевич!
 
От лица всего коллектива АО «Луч» сер-

дечно поздравляю Вас с днём рождения!
Высокий профессионализм, творче-

ское мышление, справедливость, тре-
бовательность к себе и подчинённым, 
умение видеть перспективу, готовность 
взять на себя ответственность вызывают 
глубокое уважение у всех, кому посчаст-
ливилось с Вами работать и общаться. 
Ваши человеческие качества, полная са-
моотдача и смелость идей всегда обеспе-
чивают достижение поставленных целей.

Наше хозяйство уже более шести лет 
пользуется продукцией Вашей компа-
нии. Используя высокотехнологичные 

продукты «Щёлково Агрохим», мы до-
бились высоких результатов в растени-
еводческом направлении предприятия. 
За последние годы значительно выросли 
перечень и качество «щёлковских» пре-
паратов, и можно смело утверждать, что 
они ни в чём не уступают зарубежным 
аналогам.

Салис Добаевич, весь коллектив АО 
«Луч» желает Вам активного долголетия, 
успешной реализации всего задуманно-
го, личного счастья и уверенности в за-
втрашнем дне!

Юрий Разлома, 
главный агроном АО «Луч», 

Амурская область
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